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 Bahia  0 x 1 Internacional
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Ratinho lidera, mas Cida 
mantém crescimentoIBOPE: l Política 4
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O Brasil deve ser inserido hoje oficialmente na Reserva da Biosfera da Mata Atlântica reconhecida pela 
Unesco. A área compreende as florestas protegidas do lado brasileiro do reservatório de Itaipu, já que o 
lado paraguaio foi incluído ainda ano passado. l Oeste 10

Centenas de processos saíram da Adapar (Agência de Defesa 
Agropecuária do Paraná) e foram parar no Ministério Público 
para se transformarem em inquéritos civis. Todos denunciam 
a prescrição criminosa de agrotóxicos em todo o Estado, in-
clusive fraudes nos receituários agronômicos, com destaque 

para a região oeste. Segundo a Adapar, a maioria dos proble-
mas é por emissão excessiva de receita e indicação de veneno 
inadequado, o que põe em risco as lavouras, o meio ambiente 
e o produtor. O assunto ganhou amplo debate ontem, durante 
seminário do tema em Cascavel.

Unesco reconhece 
biosfera brasileira 

l O Paraná Rural 5

Adapar fecha o cerco à 
prescrição irregular de 
agrotóxicos no oeste

CENTENAS DE CASOS FORAM ENVIADOS PARA O MINISTÉRIO PÚBLICO ABRIR INQUÉRITOS
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ELEIÇÕES 
Partidos recebem

R$ 1,3 bilhão 
para financiar 
a campanha 

l Política 4

INSTÁVEL 
Dólar deverá 

atingir R$ 4,50
até outubro, diz

economista
l Oeste 8

ALTO CUSTO 
Entidades pregam 

que tabela de
preço do frete é
inconstitucional 

l Geral 6

ALERTA 
Região pode 

viver enxurrada 
de casos de 

chikungunya 
l Oeste 7

Leilão do Hospital
Evangélico é

anulado por falta
de pagamento 

l Geral 5

SAÚDE 
Câmara debate
soluções para 

o Hospital 
Municipal 
l Política 3

O Impostômetro registra 
hoje a marca de R$ 1,5 
trilhão de impostos, taxas 
e contribuições que a 
população brasileira já pagou 
neste ano. l Geral 5
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E a saúde, como vai?

Luiz Carlos Borges da Silveira

Campanhas de vacinação devem ser impositivas e punir as omissões

falecimentos

Luiz Carlos Borges da Silveira é médico, foi
ministro da Saúde e deputado federal; como
ministro foi o criador do “Zé Gotinha”

23 de agosto
de 1991
Uma quadrilha que
roubava veículos foi
presa pela PRF (Polícia
Rodoviária Federal) de
Cascavel. Três carros
seminovos roubados em
São Paulo foram
interceptados na PR-182
entre Capitão Leônidas
Marques e Lindoeste.
Após uma perseguição
na estrada, um dos
motoristas foi preso com
uma mulher e um bebê,
outros dois homens
foram encontrados perto
do Posto da PRF. Quatro
pessoas foram presas e
os veículos recuperados.
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Óbitos registrados ontem, até as 17h,
pela Acesc, em Cascavel

 ALGEMIRO CARVALHO (89)
 VALDOMIRO TIRELLI (82)
 JUSSARA P.DE OLIVEIRA (66)
 MARCIA A. CANDIDO (39)
 ESTHER EMANUELY ORSI (9)

Apesar da proposta de universaliza-
ção da saúde pública, o Brasil é o país
em que a qualidade dos cuidados de
saúde tem a pior avaliação: seis em
cada dez brasileiros (57%) avaliaram o
serviço de saúde que sua família tem
acesso como ruim. A média global de
avaliação negativa é de 23%. Os da-
dos são da pesquisa “Global Views of
Healthcare 2018” da Ipsos, que entre-
vistou 23,2 mil pessoas em 28 paí-
ses, incluindo o Brasil, de 25 de maio
a 8 de junho. A margem de erro para o
Brasil é de 3,1 pontos percentuais.

Depois do Brasil, a Sérvia é a segun-
da colocada no ranking de insatisfação
com a saúde, com 47%. Na outra pon-
ta, estão a Grã-Bretanha (73%), Malá-
sia (72%) e Austrália (71%).

Para os responsáveis pela pesquisa,
o estudo evidencia o momento compli-
cado da saúde no Brasil. Isso porque
muita gente precisou abrir mão do plano

de saúde e não estava acostumado ao
rito do SUS, que vive congestionado. No
próprio sistema de convênio houve mu-
danças no atendimento, reduzindo a sen-
sação de estar bem coberto.

Na outra ponta, três em cada dez
brasileiros (34%) concordam com a afir-
mação “eu recebo todos os cuidados
médicos que preciso”. Bem abaixo da
média global, de 49%. Na Bélgica, pas-
mem, esse percentual chega a 71%.

O Brasil gasta bilhões para manter o
sistema público de saúde, que se onera
pela sua própria complexidade. Sistemas
não informatizados, reconsultas sem
necessidade, e um direcionamento com-
plicado: por exemplo, para ir a um espe-
cialista precisa passar pelo generalista.

Aliado a isso há ainda o velho proble-
ma do desvio e do jeitinho que tira boa
parte do dinheiro injetado, e, claro, a “sim-
ples” má gestão, que, embora não seja
crime, lesa boa parte dos brasileiros.

As notícias sobre campanhas de va-
cinação e seus resultados revelam sis-
tematicamente que as metas não vêm
sendo atingidas. Esse fato gera natural
preocupação na saúde pública devido
ao recrudescimento de doenças existen-
tes e reaparecimento de outras que
pareciam erradicadas. Além disso, há
o surgimento de doenças novas que
igualmente merecem atenção em ter-
mos preventivos. Até alguns tipos de
gripes têm registrados casos fatais,
segundo recentes informações. Dados
oficiais revelam baixa cober-
tura nas regiões; no Sudes-
te, que apresenta o melhor
desempenho registrado,
não mais do que 77% do pú-
blico-alvo foram cobertos.

Sem dúvida, há uma es-
pécie de conspiração con-
tra a mobilização pela saú-
de pública. Inacreditavel-
mente, há pessoas e gru-
pos com ideias antivacina-
ção que pelas redes soci-
ais disseminam conceitos
estapafúrdios que vão de
crenças religiosas a posi-
ções ideológicas. Esses gru-
pos criam mitos e boatos,
como sobre a imunização contra a gri-
pe, de que a vacina faz com que a pes-
soa fique gripada, quando na verdade
ela previne infecções e pode salvar
muitas vidas. Esta realidade tem feito
que os médicos se mostrem vigilantes

e dediquem mais tempo para o con-
vencimento sobre a importância da imu-
nização preventiva.

A vacinação é o meio de enfrentar o
problema e isso depende de campanhas
sociais, chamamento e efetivas ações.
Se as campanhas não estão produzin-
do os resultados esperados devem ser
revistas e reestudadas para se saber
onde estão as falhas. Ultimamente, fo-
ram deflagradas campanhas contra po-
liomielite, sarampo, febre amarela, den-
gue, influenza, entre outras, com baixo

nível de imunização, o que
é preocupante. No fim da
semana passada ocorreu
o chamado dia D de vaci-
nação contra sarampo e
poliomielite. O Ministério
da Saúde informou que a
cobertura ficou em torno
de 40% do público-alvo e
a mobilização foi estendi-
da até o final do mês.

Essa dificuldade de
resposta positiva não é
problema atual,  mas
deve ser enfrentado com
criatividade e rigor. Quan-
do assumi o Ministério
da Saúde, em 1987, ain-

da havia casos de poliomielite, princi-
palmente no Nordeste. A população se
mostrava refratária ao chamamento
para comparecer aos postos de saú-
de. Foi necessário desenvolver uma
campanha maciça, até o Exército co-
laborou indo às casas para vacinar a
população e as metas foram cumpri-
das. Mas era preciso estimular a va-
cinação em todo o país. Então, o Mi-
nistério promoveu concurso nacional
para criar um ícone, um personagem
que influenciasse principalmente cri-
anças. Surgiu a figura do “Zé Gotinha”,
até hoje mantida, mas ultimamente
muito pouco utilizada. Na época, o

Brasil se tornou modelo em vacinação
e a pólio foi erradicada. Em dezembro
de 1987 assinei a por taria criando a
figura do “Zé Gotinha”.

Atualmente a poliomielite é amea-
ça constante e somente pode ser bar-
rada com imunização. De acordo com
dados oficiais há risco de retorno da
doença e que mais de 300 cidades
estão abaixo da meta preconizada
para vacinação, o que levará à for-
mação de bolsões de pessoas não
vacinadas, possibilitando, assim, a
reintrodução do poli vírus
e do sarampo.

O Ministério da Saúde
reconhece que há dificulda-
de em cumprir as metas e
foi feito novo alerta para a
gravidade da situação. Na
sequência, campanhas fo-
ram realizadas sem modi-
ficação do quadro.

Tenho notado que as
campanhas acabam pror-
rogadas, por não alcança-
rem as metas previstas,
há casos em que até so-
bram vacinas em alguns
municípios. Parece que há desinteres-
se da população, das famílias, e as
doenças vão se alastrando. Entendo
que se campanhas educativas e de
conscientização não estão sur tindo
efeito desejado, que sejam obrigató-
rias. Há que se buscar formas e mei-
os para isso e estabelecer punição
de pais e responsáveis que se mos-
trarem desinteressados ou omissos,
algo como suspensão de benefícios
sociais ou mesmo multa pecuniária.
Não será nenhuma arbitrariedade,
pois se trata de saúde pública, do
bem-estar da população.

Para outras situações que colocam
em risco especialmente crianças, como
em educação e questões sociais, há

instrumentos legais para chamar à res-
ponsabilidade e até punições previstas.
Por que não adotar salvaguardas seme-
lhantes quando se refere à saúde físi-
ca? Somente a possibilidade de puni-
ção já seria suficiente para inibir even-
tuais omissões de responsáveis.

Não é admissível que doença que se
supunha erradicada reapareça e que as
endêmicas sigam a crescer, fazendo ví-
timas, causando preocupação e a pas-
sividade continue.

Os riscos são evidentes. A possi-
bilidade de algumas do-
enças graves que já ha-
viam sido eliminadas no
Brasil voltarem a atingir
a população é uma reali-
dade preocupante. Dian-
te da ameaça do retorno
do sarampo e da polio-
mielite, que podem ser
prevenidas a par tir da
vacinação, os dados de
cober tura vacinal no País
se mostram abaixo da
meta. É evidente a impor-
tância de manter a vaci-
nação em dia para evitar

essas doenças e suas sequelas.
Enfermidade não é apenas quadro

patológico que afeta a população, con-
tamina também a produção laboral e
onera o sistema de saúde pública. A
vacina é a melhor forma para evitar o
retorno de doenças eliminadas e para
atacar as que estão assediando a po-
pulação. É na saúde que mais vale a
máxima de que é melhor prevenir do
que remediar. Imunização vacinal é o
caminho preventivo - todavia, com se-
riedade, responsabilidade e se neces-
sário com rígida obrigatoriedade.

Inacreditavelmente,
há pessoas e grupos

com ideias
antivacinação que
pelas redes sociais

disseminam
conceitos

estapafúrdios que
vão de crenças

religiosas a posições
ideológicas

Na época, o Brasil
se tornou modelo
em vacinação e a

pólio foi erradicada.
Em dezembro de
1987 assinei a

portaria criando a
figura do “Zé

Gotinha”
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editoria e colaboradores da redação
Informe

O que é
O Barômetro Político integra o estudo Pulso Brasil realizado
mensalmente pela Ipsos. A pesquisa entrevistou presencial-

mente 1.200 pessoas em 72 cidades do Brasil entre 1º e 11
de agosto. A margem de erro é de três pontos percentuais.

Medo do quê?
Dono de TVs e rádios no Paraná, o candidato Ratinho Jr.

está desestimulando os debates entre os candidatos ao go-
verno. Carlos Ratinho está cada vez mais surpreendente.
Se recusa a debater, das duas, uma: ou está com medo

dos embates (nos quais tem sido muito associado a Beto
Richa), ou não tem muito o que dizer. Nos dois casos pas-
sa má impressão, adicionado ao fato de ser dono de em-
presas de comunicação - que, aliás, não programaram de-

bate para este ano.

Custo
Em sua defesa, Ratinho diz
que a estratégia é apenas
por uma questão de custos e
de falta de tempo.

Atrás de respostas
Ainda assustados com a que-
da de 30% no repasse de
royalties da Itaipu, apesar do
aumento de 20 pontos per-
centuais (passando de 45%
para 65%) em julho, a presi-
dente do Conselho dos Muni-
cípios Lindeiros e prefeita de
Mercedes, Cleci Loffi, enco-
mendou um estudo dos valo-
res que foram repassados ao
governo do Estado e aos mu-
nicípios nos meses de julho
e agosto. Ela quer saber se
por lá o repasse também
despencou.

Na pressão
Após o levantamento desses
dados, o Conselho de Lindei-
ros querem agendar uma reu-
nião com a Itaipu e com re-
presentantes da Aneel para ti-
rar as satisfações.

Isentos
Em Foz do Iguaçu, para garan-
tir condições de igualdade a
toda a população para a parti-
cipação em concursos públi-
cos, o Ministério Público do
Paraná recomenda alteração
na lei que regulamenta os cri-
térios para a isenção da taxa
de inscrição nos certames
promovidos no Município.

Quem pode
O MP quer que se inclua
como critério de isenção
“candidatos que pertençam a
família inscrita no Cadastro
Único para Programas Sociais
do governo federal e os can-
didatos doadores de medula
óssea em entidades reconhe-
cidas pelo Ministério da Saú-
de”. Atualmente, o expedien-
te municipal garante a libera-
ção da inscrição apenas a do-
adores de sangue regulares.

Crédito
Já em Guaraniaçu, a pauta
da Câmara foi remanejamen-
to de recursos no valor de R$
1 milhão no orçamento do
Município. A abertura de cré-
dito é para custeio de diferen-

tes despesas do Executivo, in-
clusive a folha do funcionalis-
mo municipal.

Habemus Ogier
A candidatura de Ogier Buchi,
do PSL (Partido Social Liberal),
ao cargo de governador do Es-
tado Paraná foi confirmada
pelo Tribunal de Justiça Eleito-
ral na terça-feira (21). O vice
será Bruno Santarosa, tam-
bém do PSL. A situação do
candidato estava ameaçada
por desentendimentos interno
dentro do próprio partido.

Desprezado
Ogier é do mesmo partido do
presidenciável Jair Bolsonaro
mas não teve sua candidatura
registrada pelo partido dentro
do prazo estipulado pela Justi-
ça Eleitoral, porque Bolsonaro
manifestou voto em Ratinho,
que, por sua vez, disse votar
em Alvaro Dias (Podemos).
Bom, sem apoio, Ogier reali-
zou o registro pessoalmente.
“O partido não fez o registro
e, então, fui lá e fiz”.

Rejeitados I
Já entre os presidenciáveis a
coisa anda mais que feia. Le-
vantamento do Barômetro Po-
lítico Estadão-Ipsos avaliou 17
nomes de destaque no cená-
rio nacional e divulgou o
ranking nada amistoso.

Rejeitados II
O tucano Geraldo Alckmin é o
que possui maior índice nega-
tivo, com 70%. Em seguida,
aparecem Ciro Gomes (PDT),
com 65%; Marina Silva (Rede)
e Jair Bolsonaro (PSL) com
61%; Henrique Meirelles
(MDB) tem 60%; o ex-presi-
dente Lula tem 51%; Alvaro
Dias (Podemos) tem 48%;
Guilherme Boulos (Psol) tem
47% e João Amoêdo (Novo)
tem 44%.

Mas tem pior
Quem lidera mesmo o
ranking de desaprovação é o
presidente Michel Temer
(MDB), com 94% de avalia-
ção negativa sobre sua atua-
ção no País. O ex-presidente
Fernando Henrique Cardoso
aparece em 2º lugar, com
74% de desaprovação.

Saúde em xeque

Vereadores debatem soluções
para o Hospital Municipal

Foz do Iguaçu - O diretor
do Hospital Municipal Padre
Germano Lauck, Sérgio Fa-
briz, e a equipe de gestão da
unidade de saúde se reuniram
por aproximadamente três ho-
ras com os vereadores nessa
quarta-feira, 22 de agosto.
Dentre os assuntos discutidos
estavam a busca por soluções
para as questões fundamen-
tais para o hospital, como o
financiamento para manuten-
ção da unidade, a ampliação
dos serviços e a transforma-
ção em Hospital de Ensino.

Segundo Sérgio Fabriz, na
questão do Hospital de En-
sino já foram cumpridos os
requisitos necessários, mas
ainda está suspensa no Mi-
nistério da Saúde, o qual te-
ria alegado mudança na por-
taria ministerial. “Iniciamos
segunda-feira desta semana
o internato médico de M edi-
cina da Unila, esse seria o
último estágio para cumpri-
mento da portaria para ser-
mos hospital de ensino, o que

nos faria avançar na quali-
dade assistencial”.

Ainda de acordo com Fabriz,
a mudança para hospital de
ensino aumentará em 80% o
aporte financeiro do SUS para
a unidade (aproximadamente
R$ 900 mil a mais por mês).

Os vereadores Celino Fertrin,
Rosane Bonho, Inês Weize-
mann, Rogerio Quadros e Mar-
cio Rosa apresentaram suges-
tões para o custeio do hospital
e aquisição de equipamentos.

Fertrin propôs que a equipe
do HM relacionasse o que é pri-
oridade e os orçamentos de
cada item para que os verea-
dores analisem a questão e en-
caminhem sugestão de solu-
ção. A vereadora Rosane su-
geriu destinação de emendas
parlamentares para o HM e a
vereadora Inês falou da gestão
da unidade e de dificuldades
como a demanda de cirurgias
eletivas atrasadad desde 2009
e, mesmo que se avance, isso é
ainda um grande desafio a ser
superado aos poucos.

VISITA
O presidente da Câmara,

Rogério Quadros, anunciou
que reunirá os vereadores
para uma visita ao hospital
com o propósito de intensi-
ficar as discussão e melhor
entendimento das necessi-
dades apontadas.

Outra iniciativa é buscar no
governo do Estado uma deci-
são administrativa para man-
ter e ampliar o convênio do re-
passe de R$ 2,5 milhões men-
sais. A preocupação é que não
haja descontinuidade do apoio
financeiro com o processo de
transição de governo que ocor-
rerá em janeiro.

Durante a reunião, Sérgio
Fabriz pontuou conquistas
como o concurso para reforço
e adequação do quadro de pes-
soal, ampliação de três para cin-
co salas cirúrgicas, aumento
significativo do número de ci-
rurgias eletivas e também o
fato de o Hospital ser o primei-
ro do Paraná em taxa de rever-
são de doação de órgãos.

ORÇAMENTO

Votos “agro” ganham espaço na disputa eleitoral
Cascavel - A disputa dos

votos “agro” tende a ser gran-
de por parte dos candidatos
nestas eleições - visto a impor-
tância do setor para a econo-
mia do Estado. Tanto que ao
ser considerada polo do agro-
negócio paranaense, Cascavel
torna-se centro de campanha.

Hoje o deputado Marcio
Pacheco (PPL), policial fede-
ral que busca a reeleição, apre-
senta a candidatura oficial às
19h30 no Espaço Tália - ao
lado do Recanto Marista (Rua
Medianeira, 879), no Bairro
Cataratas. Estão confirmados
os candidatos ao governo Jor-
ge Bernardi (Rede) e Juliano

Murbach (PPL), além de Flá-
vio Arns (Rede) e Vilson Bas-
so, senador e primeiro suplen-
te, e Luiz Adão (DC) senador.

Já na sexta-feira Adelino
Ribeiro lança oficialmente a
candidatura a deputado esta-
dual pelo PSL, no Clube Tuiu-
ti, às 19h30, no Bairro São
Cristóvão, em Cascavel. A
governadora Cida Borghetti
(PP), candidata à reeleição,
também prestigiará o evento.

Domingo é a vez dos eme-
debistas se apresentarem
aos eleitores do oeste do Pa-
raná: João Arruda, candida-
to ao governo do Paraná,
estará às 10h na Asservel

(Rua das Palmeiras, 4.026),
no Bairro Coqueiral, ao lado
da vice Eliana Cortez. Os
candidatos ao Senado Rober-
to Requião (MDB) e Nelton
Friedrich (PDT) acompa-
nham a solenidade.

Para o dia 30 está marcado o
lançamento da campanha do
deputado André Bueno (PDT),
às 19h, BlakCap Eventos (Rua
Pio XII, 188), no Bairro Neva.
O presidente da Câmara de Ve-
readores, Gugu Bueno, lança-
rá candidatura pelo PR a depu-
tado estadual dia 1º de setem-
bro, no CTG, Parque de Expo-
sições Celso Garcia Cid, 9h.

JOSIMAR BAGATOLI

Gestores
detalham
dificuldades
do Hospital
Municipal
de Foz

DIVULGAÇÃO

Ao falar sobre o orçamento do HM, Sérgio
Fabriz fez um comparativo com hospitais pú-
blicos de outros municípios. Segundo ele,
o Hospital Universitário de Cascavel tem
237 leitos e cerca de R$ 187 milhões de
financiamento anual; Maringá tem 123 lei-
tos e R$ 142 milhões de orçamento; em
Londrina são 310 leitos e R$ 328 milhões;
enquanto Foz do Iguaçu possui orçamento
de R$ 86 milhões ao ano para 182 leitos
no Hospital Municipal.
Na atual conjuntura, o Hospital Municipal de
Foz recebe R$ 2,5 milhões de repasse do go-
verno estadual para custeio, valor que preci-

sa ser repactuado, uma vez que o convênio se
encerra no fim de 2018. Além disso, Fabriz to-
cou na questão da PEC 241, que congelou os
gastos em educação e saúde por 20 anos, o
que gera dificuldades de captação de recursos.

REFORMA
A necessidade de reforma e melhorias em al-
guns pontos da estrutura física do Hospital
Municipal de Foz foi apontada durante a reunião,
mas, segundo o gestor da unidade, Sérgio Fa-
briz, há dificuldades de orçamento quanto a isso.
“Estávamos sem computadores. A Unioeste nos
emprestou 20 máquinas, por exemplo”.
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Juiz desconfia de fraude
e chama MPF

O juiz da 9ª Vara da Justiça do Trabalho, Eduardo Bara-
cat, viu indícios de fraude por par te do grupo de Ruy
Muniz que tentou arrematar o Hospital e a Faculdade

Evangélica de Medicina do Paraná e determinou ao MPF
(Ministério Público Federal) que “tome as providências
que entender cabíveis”, conforme os termos do ar tigo
358 do Código Penal. O artigo 358 considera crime
“Impedir, per turbar ou fraudar arrematação judicial;

afastar ou procurar afastar concorrente ou licitante, por
meio de violência, grave ameaça, fraude ou oferecimen-
to de vantagem. Pena - detenção, de dois meses a um
ano, ou multa, além da pena correspondente à violên-
cia. Isto é: o grupo mineiro que arrematou as duas ins-
tituições por R$ 259 milhões na sexta (17) estava pos-
sivelmente agindo de má-fé ao não cumprir a primeira
das obrigações previstas no edital, que era a de pagar

com dois dias de prazo 20% do valor do lance.

Pior pesadelo
Cada um à sua maneira, os candidatos majoritários ao
governo cultivam seus pesadelos como um vampiro cui-
daria de um plantio de alho: de longe, com medo, mas
medindo milimetricamente o crescimento das planti-
nhas. E cada um sabe onde lhe doem os alhos, quer
dizer, os calos. Vejam:

1) Carlos Ratinho Jr - Se falar “Segundo Turno” perto dele
é capaz de sair correndo até Jandaia do Sul gritando
“Mãããe”. É tão assustadora a perspectiva do segundo tur-
no para o grupo do Ratinho que, se vier, os “Pés de Maca-
co” como se autodefinem, terão grandes dificuldades para
começar tudo de novo.

2) Cida Borghetti - A governadora-candidata tem o pesade-
lo recorrente de perder pontos nas pesquisas. Se isso
acontecer, a revoada dos pássaros do Palácio Iguaçu em
direção a outras candidaturas será maior do que a correria
para a Arca de Noé. E não haverá raça, crença ou cor da
penugem capaz de impedir o acesso. Todo o mundo vai en-
trar em debandada.

3) João Arruda - O sobrinho do senador Roberto Requião
já tem um pesadelo recorrente, permanente e ao vivo e em
cores: o próprio tio. Mas pode piorar se o tio decidir fazer
da campanha eleitoral ao governo palanque para divulgar,
todos os dias, um boletim sobre o PT, Lula, etc. etc.

4) Dr. Rosinha - Ele tem pesadelos dormindo e acordado,
onde sempre aparece um homem de capa preta que diz,
sem dó nem piedade e em inglês: “Moro, Sérgio Moro”.

5) Ogier Buchi - Aqui temos um fantasma chamado Jair
Bolsonaro. Ele chega num cavalo branco, fardado, puxa a
espada e grita: “Diga ao povo que com você não fico”. Lar-
ga a montaria e sai com um Ratinho no ombro. O resto é
solidão.

6) Professor Piva - É triste o pesadelo do professor: ele
tem um salário chamado “Beto Richa” que vai diminuindo,
diminuindo até desaparecer no fim do mês. E quando acor-
da o professor descobre que o salário não existe, mas o
Beto Richa, sim!

7) Os Paranaenses - E 11 milhões de paranaenses têm
um único pesadelo coletivo, com data marcada: vão ter
que votar em outubro num desses personagens. É mais
que assustador. É aterrador.

coluna

Celso Nascimento
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Quem é
O Consórcio R+ é liderado
por empresas educacionais
e hospitalares de proprie-
dade da família Muniz. Seu
chefe é o ex-prefeito Ruy
Muniz, ex-prefeito de Mon-
tes Claros, preso e posteri-
ormente cassado em razão
de fraudes que teria come-
tido na administração do
Município. Entre as acusa-
ções que pesaram contra
ele consta a de que teria
(deliberadamente) sucatea-
do um hospital público para

que o hospital particular da
família fosse beneficiado.

Acusações
Entre as acusações que pe-
saram contra ele consta a
de que teria (deliberadamen-
te) sucateado um hospital
público para que o hospital
particular da família fosse
beneficiado. A prisão de Mu-
niz ocorreu dois dias após
sua esposa, a deputada fe-
deral Raquel Muniz, ter vota-
do a favor do impeachment
de Dilma Rousseff.

Paraná

Ibope mostra disputa
acirrada ao governo
Curitiba - Pesquisa Ibope

divulgada ontem à noite pelo
G1 Paraná aponta que o de-
putado estadual Ratinho Jú-
nior (PSD) lidera as intenções
de voto para o governo do
Estado com 33%, mas vem
seguido pela governadora
Cida Borghetti (PP), com
15%, e mais atrás, em tercei-
ro estão o deputado federal
João Arruda (MDB), com 5%.

O candidato do PT, ex-depu-
tado federal Dr Rosinha foi
citado por 3% dos entrevista-
dos e o candidato do Psol,
Professor Piva, por 2%. Ogi-
er Buchi (PSL), Professor
Ivan Bernardo (PSTU), Pris-
cila Ebara (PCO) e Jorge Ber-
nardi (Rede) têm 1% cada um.
Geonísio Marinho (PRTB)
não foi citado. Outros 22%
dos entrevistados apontaram
a intenção de anular ou votar
em branco e 15% não soube-

Partidos receberam R$ 1,3 bilhão do fundo eleitoral

ram responder.
A pesquisa foi encomenda-

da pela RPC e tem margem de
erro de três pontos porcentu-
ais para mais ou para menos.
É o primeiro levantamento do
Ibope realizado depois da ofi-
cialização das candidaturas
na Justiça Eleitoral. Foram
ouvidos 1.008 eleitores de 19
a 21 de agosto. O levantamen-
to foi registrado no TRE com
o número PR-04869/2018 e no
TSE com o número BR-06574/
2018. O nível de confiança uti-
lizado é de 95%.

IMPUGNAÇÃO
A Coligação Paraná Inova-

dor, de Ratinho Junior, e o
candidato Ogier Buchi pedi-
ram a impugnação da pesqui-
sa. A Justiça Eleitoral negou
o pedido, mas determinou que
a divulgação apresentasse a
ressalva: “A pesquisa está sen-

do impugnada por duas repre-
sentações eleitorais, ajuizadas
por interessados diversos, se-
gundo os quais a pesquisa não
atendeu aos requisitos previs-
tos na resolução nº 23.549 -
TSE, especialmente quanto a
insuficiente estratificação
para o nível econômico dos
eleitores respondentes”.

Confira o resultado da
pesquisa estimulada:
Ratinho Junior (PSD) 33%
Cida Borghetti (Progressista) 15%
João Arruda (MDB) 5%
Dr Rosinha (PT) 3%
Professor Piva (Psol) 2%
Ogier Buchi (PSL) 1%
Professor Ivan (PSTU) 1%
Priscila Ebara (PCO) 1%
Jorge Bernardi (Rede) 1%
Geonísio Marinho (PRTB) 0%
Brancos/nulos 22%
Não sabe 15%

PESQUISA AO SENADO
Pesquisa Ibope divulgada nessa quarta-feira (22) aponta o senador Roberto Requião (MDP) na liderança na
corrida pelo Senado Federal, com 40% das intenções de voto. Em seguida, o ex-governador Beto Richa
(PSDB) aparece com 30%, seguido do ex-senador Flavio Arns (Rede), com 17%, na pesquisa estimulada,
quando os entrevistados recebem uma lista com os nomes dos candidatos. Se as eleições fossem hoje,
como neste ano são duas vagas no Senado, Requião e Richa estariam eleitos.
Ao todo, são 14 candidatos na disputa pelas vagas neste ano. Alex Canziani (PTB), tem 9%; Mirian
Gonçalves (PT), 4%; Nelton (PDT), 3%; Rodrigo Reis (PRTB), 3%; Rodrigo Tomazini (PSOL), 3%; Com-
padre Luiz Adão (DC), 2%; e Zé Boni (PRTB), 2%. Os candidatos Gilson Mezarobba (PCO), Jacque Par-
migiani (PSOL), Oriovisto Guimarães (PODE) e Roselaine Barroso (PATRI) tiveram 1% cada.
Esta é a primeira pesquisa ao Senado após os registros das candidaturas no TRE (Tribunal Regional Eleitoral).
A pesquisa foi encomendada pela RPC-TV. A margem de erro é de 3 pontos porcentuais para mais ou para
menos. Foram ouvidos 1.008 eleitores de todas as regiões do Estado, com 16 anos ou mais de 19 a 21
de agosto. O registro no TRE é PR-04869/2018 e no TSE é BR-06574/2018. O nível de confiança utiliza-
do é de 95%.

MPE pede impugnação de Richa e mais 37
Curitiba - O ex-governador

Beto Richa (PSDB), candida-
to ao Senado, além de outras
37 candidaturas são alvo de
ações de impugnação do MPE
(Ministério Público Eleitoral)
ajuizadas na tarde dessa quar-
ta-feira (22). Ao todo, são 48
ações, que incluem seis de
impugnação de Demonstrati-
vo de Regularidade dos Atos
Partidários (Drap), em que
coligações proporcionais e
partidos são citados.

As razões para a contesta-
ção das candidaturas incluem
condenações transitadas em
julgado, falta de comprovação
de filiação partidária à sigla
pela qual pretendem concor-
rer, entre outras.

No caso de Richa, o MPE
argumenta que o tucano foi
condenado em segunda ins-
tância em ação cível, em ra-
zão de uma escala que fez em
Paris, com dinheiro público,
durante viagem oficial em
2015. "Encontra-se inelegível,
uma vez que foi condenado no
âmbito da Ação Popular nº
0006586-98.2015.8.16.0004,
por decisão colegiada profe-
rida pela 4ª Câmara Cível do
Tribunal de Justiça do Es-
tado do Paraná (TJ/PR), na
data de 07 de agosto de
2018", diz o MPE.

Em nota, assessoria de Richa
afirma que "o candidato não
sofreu qualquer condenação
por suspensão de direitos polí-

ticos, quiçá, por improbidade,
como sugere a ação proposta".

São 18 ações contra postu-
lantes à Câmara Federal, 17
à Assembleia Legislativa do
Paraná, uma ao Senado e uma
a senador suplente. Estão na
lista de impugnações do MPE
os deputados Nelson Meurer
(MDB) e Ricardo Barros
(PP), o ex-prefeito de Londri-
na Barbosa Neto (PDT), en-
tre outros, além de quatro
coligações proporcionais, de
candidatos a deputados fede-
rais e estaduais. Uma delas,
a do PT, que lançou chapa
avulsa, e deve responder por
indicar para as eleições menos
mulheres candidatas do que
determina a legislação.

Do total de R$ 1,7 bilhão do
Fundo Especial de Financia-
mento de Campanha, o TSe
(Tribunal Superior Eleitoral)
mandou pagar cerca de R$ 1,3
bilhão para 22 dos 35 parti-
dos políticos que têm direito
aos recursos. Segundo o tri-
bunal, DEM, Avante, PRB,
Pros, PSC, PT, PTC, MDB,
Patri, PHS, PMN, Pode, PPS,
PR, PRP, PRTB, PSD, PSDB,

PSL, Psol, PV e SD receberam
a verba para financiar a cam-
panha eleitoral.

Mais 12 legendas - PSTU,
PDT, PMB, PP, PTB, Rede,
PCB, PCdoB, DC, PCO, PPL
e PSB - tiveram o processo
aprovado, e o TSE deve emitir
as ordens de pagamento nos
próximos dias. O partido Novo
ainda não indicou ao TSE os
critérios de distribuição do fun-

do para receber sua quota.
Para receber os recursos do

fundo, os partidos têm de for-
malizar o pedido no TSE e
mandar a ata da reunião do
diretório nacional que definiu
os parâmetros de distribuição
da verba. Entre os critérios,
obrigatoriamente está a des-
tinação de 30% do total para
o custeio das campanhas das
candidatas de cada partido.
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Curitiba - Em decisão profe-
rida na tarde dessa quarta-feira
(22), o juiz titular da 9ª Vara do
Trabalho de Curitiba, Eduardo
Milleo Baracat, decretou a nuli-
dade do leilão judicial realizado
no último dia 17, que concreti-
zaria a venda do HUEC (Hos-
pital Evangélico de Curitiba) e
da Fepar (Faculdade Evangéli-
ca do Paraná). Uma nova has-
ta pública ficou designada para
o dia 28 de setembro, às 10h.

De acordo com o despacho, o

Inadimplente

Decretada nulidade do
leilão do Hospital Evangélico
Justiça fixa data
para novo
certame, agora dia
28 de setembro

Consórcio R+, que arrematou
as instituições oferecendo lan-
ce no valor de R$ 259 milhões,
desrespeitou o prazo de dois
dias úteis, contados a partir do
leilão, para efetuar o pagamen-
to do sinal, equivalente a 20%
do valor da arrematação.

O Consórcio R+ havia soli-
citado ao Juízo a dilação do
prazo para pagamento, mas o
pedido foi indeferido. “O reque-
rente assinou, no dia 17/08/
2018, auto de arrematação em
que declarou expressamente
ter pleno conhecimento de to-
das as condições previstas no
edital do leilão 381/2018, pu-
blicado no Diário Eletrônico
2513/2018 no dia 09/07/2018
(fls. 908 e Anexo I), especial-

mente em relação às obriga-
ções, prazos, condições e pena-
lidades”, constou na decisão.

No despacho, o juiz Eduar-
do Baracat estabeleceu ainda
a cobrança da caução, apre-
sentada pelo consórcio por
meio de uma Apólice de Segu-
ro Garantia no valor de R$ 5
milhões, e a expedição de ofí-
cio ao Ministério Público Fe-
deral, informando a existên-
cia de indícios de prática do
ilícito previsto no artigo 358
do Código Penal (Impedir, per-
turbar ou fraudar arremata-
ção judicial; afastar ou procu-
rar afastar concorrente ou li-
citante, por meio de violência,
grave ameaça, fraude ou ofe-
recimento de vantagem).

São Paulo - O Impostôme-
tro da ACSP (Associação Co-
mercial de São Paulo) regis-
tra a marca de R$ 1,5 trilhão
nesta quinta-feira (23), às
11h40. O montante represen-
ta o total de impostos, taxas
e contribuições que a popu-
lação brasileira já pagou des-
de o primeiro dia do ano. No
ano passado, esse mesmo va-
lor foi atingido 22 depois, ou
seja, em 14 de setembro.

Além do aumento na arre-
cadação pública de um ano
para outro, salta aos olhos o
fato de que esse dinheiro não

Impostômetro atinge hoje R$ 1,5 trilhão
é suficiente para sanar as con-
tas públicas. Quem afirma é o
presidente da ACSP e da Fa-
cesp (Federação das Associa-
ções Comerciais do Estado de
São Paulo), Alencar Burti.
“Mesmo com tanto dinheiro,
o governo ainda precisa de
mais de R$ 100 bilhões para
sanear o orçamento, porque os
recursos são mal geridos”.

Ele alerta que os candidatos
nas eleições de 2018 pouco - ou
nada - têm falado sobre isso:
“Os eleitores precisam ficar
atentos para não se iludirem
com promessas mirabolantes,

porque não haverá dinheiro
para tudo o que os candidatos
dizem que querem fazer”.

O Impostômetro foi implan-
tado em 2005 pela ACSP para
conscientizar os brasileiros
sobre a alta carga tributária e
incentivá-los a cobrar os go-
vernos por serviços públicos de
mais qualidade. Fica na sede
da ACSP, na Rua Boa Vista,
Centro da capital paulista.

No portal impostometro.
com.br, é possível visuali-
zar valores arrecadados por
período, estado, município
e categoria.

País cria 47,3 mil empregos
no melhor julho em seis anos
Brasília - O Brasil encer-

rou o mês de julho com a
abertura de 47.319 vagas de
emprego com carteira assi-
nada, de acordo com dados
do Caged (Cadastro Geral de
Empregados e Desemprega-
dos). Os números ainda não
foram divulgados pelo Mi-
nistério do Trabalho, mas já
constam do banco de dados
do Caged. Esse foi o melhor
resultado para o mês de ju-
lho desde 2012, quando fo-
ram abertas 142 mil vagas.

Com a criação de vagas no
mês passado, o mercado de
trabalho volta a registrar
saldo positivo após o fecha-
mento de 661 empregos for-
mais no mês de junho. No
acumulado dos sete primei-
ros meses do ano de 2018,
o cadastro de emprego re-
gistra a abertura de
448.263 vagas com cartei-
ra assinada. Em 12 meses
até julho, foram criados

286.121 empregos formais.
O resultado mensal positi-

vo foi puxado pelo agronegó-
cio, que registrou a abertura
de 17.455 empregos com car-
teira assinada no mês. Em se-
guida, aparecem os serviços,
que geraram saldo líquido de
14.548 postos de trabalho, e a
construção civil, que ganhou
10.063 empregos.

Entre os demais segmentos
da economia, a indústria de
transformação gerou 4.993
vagas, os serviços de utilida-
de pública ganharam 1.335
empregos e o segmento de ex-
tração mineral, 702 postos.

Por outro lado, a adminis-
tração pública perdeu 1.528
empregos e o comércio regis-
trou fechamento de 249 pos-
tos de trabalho.

TRABALHO INTERMITENTE
Os dados do Caged indicam

que o mês de julho terminou
com a criação líquida de 3.399

Administração
Presidente da entidade, Rudnei Marques, diz que líderes
do funcionalismo devem aprofundar conhecimentos em
áreas como finanças e administração pública: “Por isso,
vamos reunir dirigentes com especialistas em diversas

áreas do setor público".

Concessão de rodovias
Deputados da Comissão de Viação e Transportes cobram
do Governo e da Agência Nacional de Transportes Terres-
tres (ANTT) agilidade na revisão dos contratos de conces-
sões de rodovias no Brasil. De acordo com a Associação

Brasileira de Concessionárias de Rodovias (ABCR) operam
atualmente 19 concessionárias federais e 36 estaduais. O
presidente da Comissão, Domingos Sávio (PSDB-MG), de-
fende uma repactuação “equilibrada” para evitar a “caduci-
dade” dos atuais contratos de concessões. O tucano apon-
ta que o impasse jurídico em torno das concessões vem

provocando acidentes fatais nas estradas.

Pedágio
Segundo Domingos Sávio,
“não dá mais para aceitar
que o cidadão pague um
pedágio alto e conviva com
rodovias que não são dupli-
cadas, com perda de vidas
diariamente”.

Orçamento
O deputado João Carlos Ba-
celar (PR-BA) também defen-
de a revisão dos contratos:
“Se houver a caducidade dos
contratos, quem vai adminis-
trar as rodovias? É o DNIT,
que teve redução de 1/4 no
seu orçamento?”

Auditoria
A ANTT elabora proposta de
rito para a revisão dos contra-
tos de cinco em cinco anos.
O TCU também finaliza audi-
toria sobre o programa de
concessões.

Ensino médio
Um dado do registro geral de
candidaturas no TSE chama a
atenção: cerca de 30% dos
postulantes têm apenas o
ensino médio completo como
grau de instrução.

Fundamental
São mais de 2.400 os candi-
datos com ensino fundamen-
tal completo e incompleto.
Esse ano, o TSE recebeu
28.133 pedidos de registro
de candidaturas.

Alfabetização
Em Goiás, o jornalista Jor-
ge Kajuru (PRP), candidato
ao Senado, não apresentou
comprovante de escolarida-
de no registro de candidatu-
ra e teve que comprovar no
Tribunal Regional Eleitoral
em Goiás (TRE-GO) sua al-
fabetização.

Rádios
Presidente da Associação
Brasileira de Emissões de
Rádio e Televisão (Abert),
Paulo Tonet Camargo, classifi-

ca como “brutalidade” a apro-
vação, pelo Senado, do proje-
to de lei que aumenta a potên-
cia das rádios comunitárias e
possibilita a veiculação de pro-
paganda comercial.

Concorrência
A Abert realizou em Brasília o
28º Congresso Brasileiro de
Radiodifusão. Tonet obser-
vou, no evento, que as emis-
soras de rádio comerciais
pagam uma série de tribu-
tos: “Não é justo sofrerem
uma concorrência de emisso-
ras que não têm ônus para
obterem autorização”.

Ficha Limpa
O deputado João Gualberto
(PSDB-BA) quer proibir o Judici-
ário de liberar candidato inele-
gível pela Lei da Ficha Limpa.

Urnas
Em projeto (PLP 518/18) que
tramita na Câmara, Gualberto
cita que, em alguns casos,
pessoas beneficiadas por me-
didas cautelares acabam ten-
do seus nomes inseridos nas
urnas eletrônicas sem que os
registros tenham sido julgados
em definitivo.

Promessa
Preso há 4 meses, o ex-presi-
dente Lula - se puder concor-
rer e for eleito - irá reformar o
sistema carcerário brasileiro.

Crime organizado
Foi o que afirmou o deputado
Paulo Teixeira (PT-SP), repre-
sentante da campanha Lula-
Haddad-Manuela, em seminá-
rio de segurança em Brasília:
“O sistema carcerário estadu-
al hoje é controlado pelo crime
organizado, é o locus da orga-
nização do crime no Brasil”.

Serviço público
O Fórum das Carreiras de Es-
tado (Fonacate) realiza na pró-
xima semana em Brasília o
seminário “O serviço público
que queremos”.

empregos com contrato in-
termitente e abertura de ou-
tras 813 vagas pelo sistema
de jornada parcial. Somados,
os dois novos contratos cri-
aram 4.212 empregos no
mês passado.De acordo com
os dados do Ministério do
Trabalho, julho teve criação
de 4.951 vagas com contra-
to intermitente ao mesmo
tempo em que houve fecha-
mento de 1.552 postos sob
esse novo regime. Entre os
Estados com o maior núme-
ro de contratações líquidas
nesta modalidade, estão São
Paulo (saldo positivo de
1.173), Minas Gerais (464)
e Rio de Janeiro (367).

Já as contratações de traba-
lhadores em regime de tempo
parcial tiveram total de 4.643
contratações e 3.830 desliga-
mentos no mês. Os maiores
saldos foram registrados no
Rio de Janeiro (210), São Pau-
lo (154) e Ceará (103).
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Brasília - O tabelamento do
frete é “inegavelmente incons-
titucional”, afirmou nessa
quarta-feira (22) o presidente
da Abiove (Associação Brasi-
leira das indústrias de Óleos
Vegetais), André Nassar. Ele
participou do seminário Fre-
te sem Tabela, Brasil com
Futuro, em Brasília, organi-
zado pelo setor empresarial, a
uma semana da retomada das
discussões em torno da fixa-
ção de preços para o frete ro-
doviário no STF (Supremo
Tribunal Federal). As infor-
mações são do Estadão.

Na opinião de Nassar, o Con-
gresso Nacional aprovou a lei
que estabelece a política de pre-
ços para o frete de forma “des-
cuidada” e que o Executivo “la-
vou as mãos” sobre o caso.

O presidente da Abiove faz
coro aos demais representan-
tes do setor empresarial que
criticam duramente a medida
sancionada pelo presidente
Michel Temer em 9 de agosto.
Após aprovação pelo Congres-
so, Temer converteu em lei o
projeto da Medida Provisória
832/2018, que ficou conheci-

Preço do frete

Empresários pregam que
tabela é inconstitucional

da como MP do Frete e insti-
tuiu a Política Nacional de
Pisos Mínimos do Transpor-
te Rodoviário de Cargas.

PROBLEMAS ECONÔMICOS
Em fala durante a abertura

do evento, André Nassar, que
é engenheiro agrônomo e foi
contratado em março de 2018
como principal executivo da
associação, comentou que ne-
nhum dos dois Poderes (Legis-
lativo e Executivo) considerou
os efeitos da tabela do frete
sobre a economia e a socieda-
de, assustado pelas imagens da
paralisação dos caminhonei-
ros. Dessa forma, restou ao
Judiciário resolver o problema.
Isso tudo em ano eleitoral.

Segundo Nassar, o merca-
do pode se ajustar à situação,
mas isso trará uma série de
problemas econômicos a rebo-
que. Um grande problema da
situação atual, disse ele, é a
insegurança jurídica: “Somos
jogados na ilegalidade quan-
do fazemos o que temos de fa-
zer: transportar.”

“A expectativa é que o STF
dê [parecer de que a tabela do

frete seja] inconstitucional”,
afirmou o presidente da Apro-
soja (Associação dos Produto-
res de Soja e Milho), Bartolo-
meu Braz. Ele informou que
os prejuízos na atual safra, do
milho safrinha (como chama
o produto cultivado de janei-
ro a abril), supera os R$ 2 bi-
lhões. “Isso impacta muito o
produtor rural”, disse.

EVENTO
O Seminário Frete sem Ta-

bela, Brasil com Futuro ocor-
re em Brasília e foi organiza-
do por parte dos representan-
tes do setor empresarial críti-
cos à medida que fixa preços
para o frete rodoviário.

O evento é a apoiado pela
CNI (Confederação Nacional
da Indústria), Abiove, Aproso-
ja, Abpa (Associação Brasilei-
ra de Proteína Animal), Citrus
(Associação Nacional dos Ex-
portadores de Sucos Cítricos),
Unica (União da Indústria de
Cana-de-Açúcar), Abiec (Asso-
ciação Brasileira das Indústri-
as Exportadoras de Carnes) e
Abia (Associação Brasileira das
Indústrias da Alimentação).

Curitiba - No Paraná,
1.575.944 trabalhadores têm o
direito de receber o abono sala-
rial do PIS/Pasep. Ao todo, o
programa deve pagar R$
1.095.582.428, 74. No Brasil são
mais de 22,8 milhões de traba-
lhadores têm direito a sacar o
montante equivalente a R$ 17,3
bilhões do Abono Salarial PIS/
Pasep 2018-2019, ano-base 2017.

Do valor disponível nos ban-
cos, já foi pago cerca de R$ 1,2
bilhão a quase 1,3 milhão de
trabalhadores da iniciativa
privada (PIS) e do serviço
público (Pasep), o que corres-
ponde a uma taxa de cobertu-
ra de 6,86% do total.

Os pagamentos são escalo-
nados conforme definido em
calendário (veja tabela). Para
todos os beneficiários o prazo
final é 30 de junho de 2019.

O Abono Salarial é financiado
por recursos do FAT (Fundo de

Indústria reage e tem melhor julho em 4 anos
Brasília - O indicador de

utilização da capacidade insta-
lada da indústria brasileira su-
biu de 66% em junho para 68%
em julho. É o maior percentual
verificado no mês de julho dos
últimos quatro anos, segundo
a pesquisa Sondagem Industri-
al, divulgada ontem (22) pela
CNI (Confederação Nacional
da Indústria). O uso da capaci-
dade instalada foi maior nas
grandes empresas, alcançando
73%. Nas médias, ficou em 66%
e, nas pequenas, em 60%.

“Estamos no início do segun-
do semestre do ano, quando cos-
tuma ter um aumento na ativi-
dade. Mas o resultado de julho
deste ano foi mais forte do que
em 2017 e melhor do que os de
2014, 2015 e 2016, quando a

produção caiu por causa da cri-
se”, avaliou o economista da
CNI Marcelo Azevedo, em nota.

Segundo a CNI, a queda na oci-
osidade é resultado do aumento
da produção no setor. Conforme
a pesquisa, o índice de evolução
da produção alcançou 52,2 pon-
tos em julho. Foi o segundo mês
consecutivo que o índice ficou aci-
ma dos 50 pontos, o que indica o
aumento da produção, depois da
forte queda registrada em maio,
por causa da greve dos caminho-
neiros. O indicador de produção
varia de zero a cem pontos. Quan-
do está acima de 50 pontos, mos-
tra aumento da produção.

EMPREGO
No entanto, o emprego no

setor continua caindo. O in-

dicador do número de em-
pregados ficou em 48,5 pon-
tos e continua abaixo da li-
nha divisória dos 50 pontos
que separa a queda do au-
mento do emprego.

A Sondagem Industrial mos-
tra ainda que as indústrias
estão com um pequeno acú-
mulo de estoques. O índice de
nível de estoque efetivo em
relação ao planejado subiu
para 50,8 pontos em julho e
ficou acima da linha divisória
dos 50 pontos, mostrando que
os estoques estão levemente
maiores do que o planejado.

A Sondagem Industrial foi
feita entre 1º e 13 de agosto com
2.257 empresas. Dessas, 932
são pequenas, 798 são médias
e 527 são de grande porte.

Abono injeta R$ 1 bilhão no Paraná
Amparo ao Trabalhador), que é
vinculado ao Ministério do Tra-
balho, mas mantido principal-
mente pelas contribuições men-
sais de empresas e órgãos públi-
cos. Ele é pago todos os anos
aos trabalhadores que se enqua-
dram nas regras do PIS/Pasep
como complemento de renda.

Para ter direito ao benefício
é necessário ter trabalhado
formalmente durante pelo
menos 30 dias no ano-base
(neste caso, 2017), com renda
mensal média de até dois sa-
lários mínimos. Além disso, é
necessário estar inscrito no
PIS/Pasep há pelo menos cin-
co anos e ter tido seus dados
declarados corretamente pelo
empregador na Rais (Relação
Anual de Informações Sociais).

A quantia que cada traba-
lhador tem para receber é pro-
porcional ao tempo trabalha-
do no ano-base.
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Maripá em festa
A administração municipal decretou ponto facultativo nos

prédios públicos nesta sexta-feira (24) em vir tude da reali-
zação da 20ª Festa das Orquídeas e do Peixe que ocorre

de 24 a 26 de agosto em Maripá. O Decreto 144 foi publi-
cado no Diário Oficial Eletrônico no dia 17. Apenas os ser-
viços essenciais serão mantidos. O Paço Municipal e as

Subprefeituras estarão fechados na sexta-feira e retornam
normalmente na segunda (27), às 8h. A Secretaria de Saú-

de terá atendimento normal.

Visita Senac
O prefeito de
Quatro Pon-
tes, João

Laufer, e o
secretário de
Administra-
ção, o vice-
prefeito Tia-
go Hansel,
receberam

representan-
tes do Se-

nac-PR nesta
semana

para a entre-
ga de um exemplar da publicação “Conexão com o comércio -
Relatório de Gestão 2017 do Sistema Fecomércio Sesc Se-
nac Paraná”, que contempla os resultados obtidos em 2017
pelas entidades em atividade nos campos de representativi-
dade, de educação profissional e de desenvolvimento social.

MILENA VARGAS

Vales-compra
Na próxima terça-feira (28)
será realizado o sor teio da
etapa do Dia dos Pais da
Campanha 2018 Premiado
que está sendo realizada
pela Acipa (Associação Co-
mercial, Industrial e Agro-
pecuária de Palotina). Os
consumidores estão con-
correndo a 20 vales-com-
pras, sendo oito de R$
250, oito de R$ 500 e
quatro de R$ 1.000. O sor-
teio será na Acipa, a par tir
das 18h30. Mais de 100
empresas estão par ticipan-
do da campanha.

Visita técnica
Durante toda a semana es-
tudantes dos nonos anos
de escolas rondonenses e
dos distritos par ticipam de
visita técnica à Acimacar. A
visita visa fornecer uma vi-
são abrangente do que se
trata a associação comerci-
al e industrial e tratar so-
bre empreendedorismo,
cujo tema é motivo do con-
curso de vídeo amador tra-
balhado pela entidade no
eixo educacional, em vir tu-
de do seu cinquentenário.

Aeroporto regional
Está programada para esta
sexta-feira (24) a visita de
técnicos da Secretaria de
Aviação Civil na área indi-
cada para construção do
Aeropor to Regional do Su-
doeste. A equipe vai até a
região para fazer reconheci-
mento do local e verificar
se o espaço compor ta a
construção das estruturas
necessárias para o aero-
por to. O local fica nas co-
munidades de Buriti e Ca-
nela, em Renascença, bem
per to da PR-280.

Pontapé inicial
“Essa vistoria é um passo im-
portante, pois irá indicar o iní-
cio da viabilidade do aeropor-
to, com uma série de projetos
complementares que serão
necessários”, afirma o vice-
prefeito de Francisco Beltrão e
coordenador da comissão es-
pecial do aeroporto da Am-
sop, Antonio Pedron.

Caratê
O projeto de caratê mantido
pela Secretaria de Desenvolvi-
mento Social permanece com
as inscrições abertas em Qua-
tro Pontes, devendo ser realiza-
das no Departamento de Es-
portes, com Marlene, ou pelo
telefone (45) 99928-0136,
com o mestre Michel Gisch. As
aulas gratuitas são de karatê
power, power boxe, japonês e
defesa pessoal e ocorrem no
Centro Poliesportivo Seno José
Lang. O atendimento é ofertado
a partir dos dois anos de ida-
de, incluindo pessoas com ne-
cessidades especiais.

Cooperjovem I
A Secretaria de Educação de
São Miguel do Iguaçu, em par-
ceria com a cooperativa de cré-
dito Sicoob, realiza pelo quarto
ano consecutivo o programa
Cooperjovem nas Escolas. A
instrutora do programa, Maria
Inês Bento, passou nas esco-
las para avaliar e acompanhar
os projetos dos professores
que fazem parte da formação.
O objetivo é envolver toda a
comunidade escolar.

Cooperjovem II
Com o programa, os alunos
têm atividades complementa-
res, aulas sobre cooperativis-
mo e desenvolvimento de pro-
jetos nas escolas.

Foz do Iguaçu - Há menos
de um mês teve início o atual
período epidemiológico para
dengue, zika vírus e chikun-
gunya e especialistas vivem a
dúvida de como será o com-
portamento destes vírus no
verão que se aproxima.

O que é muito provável, aler-
ta o especialista em Controle
Integrado de Vetores Pragas,
Denilson Lehn, é de que pode-
rá haver uma enxurrada de
casos no Paraná da chamada
febre chikungunya. A explica-
ção é dada pela própria ciên-
cia: “Temos o vírus circulan-
do, mas, como poucas pessoas
contraíram a doença nos anos
anteriores, a população fica
mais suscetível a ela”.

Segundo ele, o entendimento
das autoridades em saúde pú-
blica é unânime em avaliar que
uma nova epidemia de todas
essas doenças vai ser sentida,
só não se sabe quando. “Temos
alguns estados em alerta no
Nordeste, no Sudeste, Precisa-
mos manter a vigilância porque
sabemos que as epidemias po-
derão voltar, só não sabemos
quando”, destaca.

Sobre o recentemente apa-
recimento de casos de malá-
ria no Norte do País em regi-
ões onde ela não era constan-
te, o especialista também de-
fende que é uma condição ex-
tra para o alerta, sobretudo
porque não eram registrados
casos sazonais da doença há

Alerta epidemiológico

Chikungunya pode ser a
doença da vez neste verão

muitos anos. “O Paraná não
corre o risco de viver uma epi-
demia de malária, mas tive-
mos recentemente um caso em
Foz do Iguaçu”, completa.

Para que a fórmula continue
dando certo e afaste as doen-
ças trazidas pelo Aedes aegyp-
ti da região, Denílson reforça
que o ingrediente continua
sendo o mesmo. “A prevenção
com políticas públicas, progra-
mas governamentais e a po-
pulação mantendo o foco, cui-
dando do quintal, não descui-
dando. O mosquito só precisa
de duas condições para se pro-
liferar, água parada e calor, e
isso nós teremos de sobra”.

DENGUE E ZIKA
Sobre o risco de epidemia de

dengue e de zika, que havia
sido alertado ainda no ciclo
passado (1º agosto/2017 a 31
de julho/2018) e que não se
confirmou, o especialista re-
força que não existem expli-
cações lógicas para isso, mas
que, no caso do Paraná, al-
guns fatores contribuíram:
“No caso da dengue, houve a
vacina em municípios com
mais condições de epidemia,
isso serviu para segurar os
casos. Voltando à chikun-
gunya no atual ciclo, não exis-
te vacina para a doença, isso
significa que a população não
está imunizada, está mais sus-
cetível”, seguiu.

“Vale destacar que regiões

onde a infestação do mosqui-
to aparecer em 4% ou mais
significa que a luz de alerta
precisa ser acesa, há ali um
elevado índice de circulação
do mosquito”.

No atual período, a Secre-
taria de Estado da Saúde ain-
da não divulgou boletins com
os casos dessas doenças nas
regionais de saúde do Paraná.
Já no ciclo passado, foram 992
casos confirmados de dengue,
sendo 920 autóctones, 72 im-
portados e dois óbitos, ambos
na 9ª Regional de Saúde de
Foz do Iguaçu.

Em todo o Paraná o ciclo
passado contou com 60 casos
de chikungunya, sendo 33
autóctones e 27 importados.
Não houve morte em decorrên-
cia da doença. Não houve re-
gistros de zika no Paraná no
ciclo passado.

JULIET MANFRIN

Infestação de 0,4% em Toledo
O índice de infestação da den-
gue diminuiu em Toledo, de
acordo com o quarto LirAa (Le-
vantamento de Índice do Mos-
quito Aedes aegypti) divulga-
do nessa quar ta-feira (22),
pelo Comitê Municipal de Mo-
bilização Social Contra o Ae-
des Aegypti de Toledo. A apre-
sentação foi realizada no Au-
ditório Acary Oliveira, anexo à
Prefeitura de Toledo.
O levantamento de janeiro até
julho está caindo cada vez
mais. Em janeiro o índice foi
de 3,2%; abril foi de 3%; em
maio de 1,3% e em julho fi-
cou em 0,4%. Os levantamen-
tos são realizados seis vezes

por ano, a cada dois meses.
Segundo a super visora-geral
da equipe, Loriane Zanotto,
nos últimos meses houve 81
casos suspeitos; cinco casos
aguardam resultado; 71 des-
car tados; 3 casos confirma-
dos importados e 2 casos con-
firmados autóctones.
A cada 60 dias é realizada
uma reunião do Comitê Con-
tra o Aedes Aegypti, para que
seja discutido os dados e a
real situação que o Município
se encontra, na ocasião vári-
as entidades são convidadas
à participar. Este ano já foram
quatro levantamentos.
A equipe de endemias atende

em todo o perímetro urbano e
rural de Toledo. Nos últimos
dois meses as visitas foram
reduzidas por conta da chuva.
Para agendar a visita basta li-
gar para (45) 3378-5177.

FAVORÁVEIS
Na avaliação do coordenador
de Combate às Endemias, Se-
lidio José Schmitt, os dados
estão sendo favoráveis: “Este
ano só tivemos dois casos
autóctones e três casos im-
por tados. A infestação tam-
bém está baixa, conseguimos
controlar bem e o frio ajuda
muito nesta época, mas isso
não quer dizer que termina
com o mosquito”.
Ele pede apoio da população
para os cuidados em casa:
“Todos devem fazer seu de-
ver de casa, eliminando qual-
quer  ob jeto que acumule
água, para que na chegada
do próximo verão a gente te-
nha uma situação mais favo-
rável, não só em relação ao
Aedes aegypti, mas também
o pernilongo, que causa mui-
to incômodo para as pesso-
as”, explicou.

AÍLTON SANTOS

Segundo especialista,
recomendação continua sendo
muito clara: população deve
manter a vigilância
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Céu claro

OLARIA

Toledo - O tripé composto
pelos itens econômico, políti-
co e insegurança jurídica é, na
visão do especialista de mer-
cado Neoroci Frizzo, o gran-
de influenciador na desvalori-
zação do real perante o dólar,
condição que se acentuou nes-
ta semana com a moeda nor-
te-americana rompendo a casa
dos R$ 4, o que não acontecia
desde fevereiro de 2016.

Segundo o economista, fa-
tores externos também contri-
buem, como os problemas no
cenário internacional intensi-
ficados pela crise na Turquia.

Com ampla experiência no
mercado econômico, Frizzo,
que se dedica às operações na
bolsa de valores, avalia que o
dólar poderá chegar a R$ 4,50
e rapidinho, antes ainda das
eleições, dia 7 de outubro. “O
preço em que o dólar está é
especulação e acredito que ele
possa chegar aos R$ 4,50 por
pura especulação também. To-
das as vezes que sair uma pes-
quisa eleitoral e alguém da es-

Finanças e economia

Dólar a R$ 4,50? Economista
diz que inflação também subirá

querda estiver na frente, o
mercado vai reagir dessa for-
ma”, reforçou, referindo-se aos
recentes levantamentos que
trazem o ex-presidente preso
Luiz Inácio Lula da Silva (PT)
e Jair Bolsonaro (PSL) lide-
rando as intenções de voto.

Para o economista de Tole-
do, o valor ideal do dólar, para
um equilíbrio de mercado, se-
ria de R$ 3,80. “Aí quem ex-
porta e quem importa ga-
nham. Existem previsões de
especialistas de que o dólar
possa fechar o ano na casa dos
R$ 3,70, então depois da elei-
ção deve haver um rearranjo
do mercado”, antecipa.

Ocorre que esse rearranjo
está também casado à ideia de
quem será o novo presidente.
“Todo o mundo [no mercado
financeiro] tem medo de gover-
no de esquerda que não está
falando [na campanha eleito-
ral] em redução de despesas,
nem de liquidar o déficit pú-
blico, muito menos das refor-
mas que precisam ser feitas,

como a tributária e a da Pre-
vidência, pois é isso que vai
dar equilíbrio financeiro ao
País”, seguiu o especialista.

No mercado externo, da ba-
lança comercial, por exemplo, os
reflexos são imediatos, tanto
para quem vende quanto para
quem compra. “Para quem ven-
de o momento é bom com o dó-
lar mais alto, como commoditi-
es e proteína animal, mas para
quem compra, como os insumos
da agricultura, os quais boa
parte vem de fora, os produto-
res também estão pagando mais.
O que precisaria era de um pon-
to de equilíbrio”, avalia.

PREÇOS AO CONSUMIDOR
Para o consumidor final a re-

gra é lógica: os preços no mer-
cado interno tendem a aumen-
tar também. “Os combustíveis,
sobretudo a gasolina, que é co-
tada em dólares. Com o aumen-
to dos preços dos produtos há o
risco de a inflação aumentar
novamente”, destaca Neoroci
Frizzo, ao reforçar que também

deverá crescer a especulação
sobre a moeda brasileira e a
queda na bolsa de valores tam-
bém é dada como certa.

Questionado se há um risco
de o valor do dólar fugir do
controle e ameaçar a economia
de forma mais preocupante, o
economista reforça que o Bra-
sil tem uma reserva cambial de
US$ 380 bilhões que pode ser
usada para injetar a moeda no
mercado e estimular sua des-
valorização, mas que não é
aconselhável “queimar cartu-
chos” e gastar esse dinheiro
com medidas como essa e ficar
descapitalizado. “Nosso maior
problema hoje é político e isso
tende a se resolver após as elei-
ções. Se conseguirmos equili-
brar as nossas contas públi-
cas, reduzir o déficit em médio
prazo em pelo menos um ou 1,5
ponto percentual, em dois ou
três anos voltaremos a regis-
trar um crescimento como os
observados nos anos de 2004,
2005 2008 e 2009”, estima.

JULIET MANFRIN

Foz do Iguaçu - A APP-Sin-
dicato/Foz promove dois deba-
tes sobre educação abertos para
a participação da comunidade
dias 25 e 31 de agosto. O obje-
tivo é dialogar com educadores,
estudantes, pais e mães sobre
as consequências de projetos
implantados no Paraná e no
Brasil para escola pública.

Para debater os temas, fo-
ram convidados professores de
Curitiba e do Rio de Janeiro
que possuem formação e expe-
riência em educação. Os encon-
tros abordarão a BNCC (Base
Nacional Curricular Comum),
a Reforma do Ensino Médio, a
militarização de escolas e a
qualidade do ensino.

Neste sábado (25), no Ba-
rão do Rio Branco, ocorre o
debate “Identidade e luta na
organização do trabalho peda-
gógico e escolar: conjuntura
educacional, BNCC e Reforma
do Ensino Médio”. A debate-
dora será a professora Andrea
Caldas (UFPR).

No dia 31 de agosto, na
Unioeste/Foz, o tema será
“Militarização das escolas e
qualidade da educação”. Par-
ticiparão do diálogo como de-
batedores os professores Ro-
drigo Lamosa (UFRJ) e Luí-
sa Colombo (Colégio Dom Pe-
dro II, do Rio Janeiro).

Canteiros de Flores estão recebendo novos aparadores
Toledo – A Secretaria

Municipal de Meio Ambien-
te de Toledo está investindo
na revitalização dos cantei-
ros de flores em todo o perí-
metro urbano. O Parque
Ecológico Diva Paim Barth
é o primeiro lugar a ser con-
templado com a troca dos
aparadores de pneus por de
concretos. O objetivo da
ação é retirar os materiais
velhos, que já não estão
mais sendo úteis, para no-
vos que são mais duráveis.

A secretaria tem apoio do
Florir Toledo nesse proje-
to. Eles distribuem as plan-
tas e os substratos, que são
repassados para a equipe
da secretaria fazer as ma-
nutenções. Vale ressaltar
que ter essa substituição
dos canteiros é uma manei-
ra de dar mais embeleza-
mento à cidade, que espe-

cialmente vai receber flores
mais coloridas.

O prefeito Lucio de Marchi
explica que a troca é essen-
cial, pois garante durabilida-
de e gera economia para o
Município. “Com essa subs-
tituição, não terá mais a ne-
cessidade manutenção nos
aparadores. Além disso, esse
canteiro de concreto dará
mais segurança para as plan-
tas”, destaca.

Segundo o diretor opera-
cional da Secretaria do Meio
Ambiente, Nelson Ferreira,
alguns locais dos distritos já
receberam revitalização e,
em breve, os demais também
receberão melhorias. Um
dos locais que receberam
essa alteração é a Escola de
Bom Princípio.

Nelson ainda lembra que an-
tigamente as flores ficavam no
nível da grama e não davam vi-

sibilidade para elas, ficavam
escondidas e desalinhadas.

Com essa ação, em parce-

Educação
pública é tema de
debates abertos

ria com o Florir, mudas de
lantanas, a planta arco-íris,
serão colocadas no Parque

Luis Claudio Hoffmann. Es-
tima-se que o parque irá re-
cebê-las em 40 dias.

As novas estruturas em concreto serão utilizadas em todo o Município

FABIO ULSENHEIMER
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Sedu avalia ações
do Paranacidade

Cascavel - A Sedu (Secreta-
ria Estadual de Desenvolvimen-
to Urbano) realiza nesta sex-
ta-feira (24), às 14h, na sede da
Amop (Associação dos Municí-
pios do Oeste do Paraná) em
Cascavel, reunião para avaliar
e fazer o acompanhamento das
ações do serviço Paranacidade
(Serviço Social Autônomo),
desenvolvidas em parceria com
as prefeituras da região oeste.

No encontro, o
secretário
estadual do
Desenvol-
vimento
Urbano,
S i l v i o
Barros ,
fará uma
apresen-
tação dos
principais
programas de
apoio aos mu-

nicípios e das ferramentas dis-
poníveis para ajudar os gesto-
res no planejamento urbano, as-
sim como de cursos técnicos que
serão oferecidos para aprimorar
projetos voltados ao desenvol-
vimento sustentável das cidades.

O evento é voltado para pre-
feitos, vereadores, secretários
e técnicos de planejamento,
projetos e obras dos municípi-
os, além de representantes de

associações comerciais e
estudantes.

A reunião, que é a
quinta de uma série
que está sendo re-
alizada pelo go-
verno do Estado
com as associa-
ções de municípi-
os, deve contar
com representan-

tes dos 54 municí-
pios que fazem par-

te da Amop.

DIVULGAÇÃO

Secretário
Silvio Barros

apresentará os
programas

disponíveis
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Reconhecimento

Projeto prevê inclusão de áreas
em Reserva da Biosfera da Unesco

Foz do Iguaçu - As ações
de preservação ambiental da
Itaipu Binacional na margem
brasileira do reservatório de-
vem ganhar um novo reconhe-
cimento nesta semana, quan-
do as áreas protegidas pela
empresa passarão a ser con-
sideradas como potenciais zo-
nas-núcleo da Reserva da Bi-
osfera da Mata Atlântica, a
exemplo das florestas da bina-
cional no lado paraguaio. A
segunda etapa, de validação
do processo, deve ocorrer em
setembro pela Unesco (Orga-
nização das Nações Unidas
para a Educação, a Ciência e
a Cultura).

A mudança de status faz
parte da 26ª Reunião do Con-
selho Nacional da Reserva da
Biosfera da Mata Atlântica
(CN-RBMA) e da 18ª Assem-
bleia Geral do Instituto Ami-
gos da Reserva da Biosfera da

Mata Atlântica (IA-RBMA),
que ocorrem no Centro de
Treinamento da Itaipu, nessa
quarta (22) e quinta-feira (23).

A binacional recebe ainda
nesta semana o Seminário
Internacional Corredores Eco-
lógicos e Conectividade de
Paisagem, que será realizado
no auditório do Refúgio Bio-
lógico Bela Vista (RBV), com
abertura nesta quinta-feira, às
20h, e programação até sába-
do (25), quando um grupo de
40 pessoas participará de uma
visita técnica à faixa de pro-
teção do reservatório. Todos
os encontros devem reunir
mais de 150 pessoas.

Os eventos na Itaipu tam-
bém devem discutir outros te-
mas alusivos à binacional,
além da inclusão das áreas da
margem esquerda como zonas-
núcleo da Reserva de Biosfera.
Estão previstas a criação da

Unidade de Gestão Descentra-
lizada da Itaipu (UGD/Itaipu),
a inclusão do Refúgio Biológi-
co Bela Vista (RBV) como pos-
to avançado e a concessão à
hidrelétrica do selo "Empresa
Amiga da Mata Atlântica". Na
abertura do seminário “Corre-
dores Ecológicos e Conectivi-
dade de Paisagens" também
deverá ser apresentado o novo
filme do RBV.

RESERVA DA BIOSFERA
Atualmente, as florestas pro-

tegidas pela Itaipu no Brasil
são classificadas como áreas de
transição. Com a mudança,
elas passam a estar integradas
à Reserva da Biosfera da Itai-
pu no Paraguai (assim titula-
da em 2017 pela Unesco), for-
mando assim um grande mo-
saico de áreas de conservação
ambiental na região. Além de
dar maior visibilidade interna-

Hoje as
florestas

protegidas
pela Itaipu são

classificadas
como áreas de

transição

ALEXANDRE MARCHETTI/ITAIPU BINACIONAL

cional às ações de conservação
da Itaipu (como os corredores
ecológicos do Rio Paraná e
Santa Maria), a mudança per-
mitirá um maior intercâmbio
científico entre a empresa e
demais áreas que fazem parte
do programa O Homem e a
Biosfera (MAB, na sigla em
inglês) em todo o mundo.

A Reserva da Biosfera da
Mata Atlântica é a maior de

toda rede mundial do progra-
ma MAB, da Unesco. Com 78
milhões de hectares, a reserva
abarca áreas em 17 estados bra-
sileiros onde ocorre o bioma da
Mata Atlântica, formando um
grande corredor ecológico en-
tre o Piauí e Rio Grande do Sul,
ao longo da costa brasileira, e
também em partes dos estados
de Minas Gerais, Goiás e Mato
Grosso do Sul.

87% das agentes penitenciárias têm saúde afetada pela profissão
Curitiba - Uma pesquisa

que será apresentada hoje no
1º Encontro Estadual das
Agentes Penitenciárias do Pa-
raná mostra que pelo menos
87% das profissionais consi-
deram que têm a saúde afeta-
da pelo dia a dia nas peniten-
ciárias. A pesquisa é do Sin-
darspen (Sindicato dos Agen-
tes Penitenciários do Paraná).

Um perfil foi traçado a par-
tir das 365 agentes que atu-
am nas 33 unidades do Para-
ná e aponta também que os
problemas mais citados por
elas são transtornos mentais
e comportamentos, doenças
no aparelho digestivo, doen-
ças respiratórias, doenças no
sistema nervoso, entre ou-
tras. Quase metade das pro-
fissionais citou que precisou
se afastar do trabalho por pro-
blemas de saúde.

Além disso, quase 70% das
agentes se consideram insa-
tisfeitas com as condições de
trabalho. Das 365 agentes,
mais da metade têm de 31 a
40 anos; 68% são mais; 80%
têm curso superior e mais de
90% trabalham exclusivamen-
te no sistema penitenciário.

A pesquisa mostra ainda

que 59% das mulheres se
consideram insatisfeitas
com a autonomia na toma-
da de decisões; 75% se dizem
insatisfeitas com a quanti-
dade de mulheres no coman-
do no sistema penitenciário
e 90% estão insatisfeitas
com a capacitação que rece-
bem do Estado.

No Paraná, são três unida-
des destinadas para mulheres
condenadas: a Penitenciária
Feminina de Piraquara, o Cen-
tro de Reintegração Social
Feminino em Foz do Iguaçu,
e o Complexo Médico Penal em
Pinhais. Além das três unida-
des específicas para mulheres,
existem agentes femininas em
outras 29 unidades penais do
Paraná.

O EVENTO
Com o tema “A humaniza-

ção do sistema exige melhores
condições de trabalho”, o 1º
Encontro Estadual das Agen-
tes Penitenciárias do Paraná
é voltado para servidoras de
todo o Estado e será aberto
também ao público interessa-
do no tema. O objetivo é de-
bater as principais dificulda-
des enfrentadas pelas traba-

lhadoras na execução de suas
funções, tanto nas unidades
femininas quanto nas mascu-

linas e definir uma pauta de
lutas para buscar melhorias.

O Encontro surgiu após de-

manda das trabalhadoras de
completa precariedade nas
condições de trabalho.

Maconha escondida em frango foi carregada em Cascavel
têiner do caminhão como
“dorço”, sendo que a gra-
fia correta da palavra é
“dorso”. Os policiais rodo-
viários federais desconfia-
ram e resolveram vistoriar
o caminhão. O veículo esta-
va com a carga de frangos

Cascavel - Uma carga
de 3,9 toneladas de maco-
nha apreendida em Caja-
ti, São Paulo, foi carrega-
da em Cascavel. A infor-
mação foi dada pelo pró-
prio motorista do cami-
nhão à PRF (Polícia Ro-

doviária Federal) de São
Paulo, que fez o flagrante.

A droga estava escondida
em meio à carga de frango
congelado e foi identificada
por conta de um erro de por-
tuguês na nota fiscal, que
constava o conteúdo do con-

congelados sem identifica-
ção de origem. E no meio da
carga estavam as 3,920 to-
neladas de maconha.

O motorista disse que pe-
gou a carga de frango em
Cascavel e depois pediu para
um amigo carregar a maco-

nha. Ele contou que rece-
beria R$ 21 mil pelo frete
da droga e do frango até
Vila Velha (ES). O homem
foi preso em flagrante por
tráfico de drogas e a mer-
cadoria encaminhada para
a Polícia Civil de Cajati.
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

NovelasNovelasResumo de

SOLUÇÃO ANTERIOR

horóscopo

SALMO DO DIA

ÁRIES
Hoje, os astros mandam as melho-
res energias para a sua vida profis-
sional. Só não é a hora mais indica-
da pra misturar amizade e dinheiro.
Se está só, os amigos podem ajudar
na paquera.

TOURO
Você fará o possível para conseguir o
reconhecimento que merece. Mostre
seu valor no trabalho, mas evite bater
de frente com a chefia. Prepare-se para
fazer sucesso na conquista.

GÊMEOS
Se depender das estrelas, você terá
mais disposição para agir em equipe.
O astral é favorável para se dedicar
aos estudos e aprender coisas no-
vas. Romance à distância pode sur-
preender.

CÂNCER
Mudanças e novidades podem deixar
o dia agitado. Se tem planos para subir
de posto, é um bom momento para co-
locá-los em prática.

LEÃO
No trabalho, sua dedicação será visí-
vel e pode render bons frutos. Socieda-
de pode ser uma boa ideia. Algumas
cobranças podem desgastar o relacio-
namento amoroso.

VIRGEM
Se está em busca de uma nova oportu-
nidade de serviço, pode ter boas no-
vas agora. Na saúde, terá que fugir dos
excessos. Pessoa próxima pode des-
pertar seu interesse na paquera.

LIBRA
Você vai esbanjar simpatia, o que faci-
lita o contato com o público ou os cole-
gas. Preste atenção em seu sexto sen-
tido. Paixão à primeira vista pode sur-
gir. Cumplicidade com quem ama.

ESCORPIÃO
Hoje, o Sol vai iluminar suas amiza-
des Mergulhe no trabalho e aprovei-
te para fazer bons contatos. Prote-
ção nas relações familiares. Seu lado
carinhoso vêm à tona no romance,
junto com o ciúme.

SAGITÁRIO
Na vida profissional, você fará o que
for preciso para receber o reconheci-
mento que merece. Na paquera, dê
uma chance a uma pessoa que aca-
bou de conhecer.

CAPRICÓRNIO
O astral é indicado para lidar com di-
nheiro ou cuidar das suas posses. Se
fechar um bom negócio, não conte a
ninguém. Pode se encantar com alguém
que mora longe.

AQUÁRIO
Com a Lua em seu signo, você pode
sentir suas energias recarregadas.
Aproveite para cuidar de assuntos
pessoais, inclusive ligados à saúde.
Bom dia para reacender a paixão com
quem ama.

PEIXES
Graças ao Sol, seus relacionamentos
estarão protegidos. Mas tenha caute-
la com o que diz, já que suas decla-
rações podem ser mal interpretadas
e causar problemas. É hora de forta-
lecer o romance.

Na minha angústia
clamei ao Senhor,
e me ouviu.
Senhor livra a
minha alma
dos lábios
mentirosos e
da língua
enganadora.
(Salmo 120)

REDE GLREDE GLREDE GLREDE GLREDE GLOBOOBOOBOOBOOBO
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Em “Segundo sol”, Beto afirma
a Luzia que está pronto para re-
velar a verdade. Beto confronta
Karola sobre suas chantagens a
Luzia. Valentim anuncia a Beto
que espera um filho com Rosa.
Rosa se embriaga e procura Íca-
ro, que rejeita a moça. Doralice
perdoa Ionan, mas o policial con-
fronta a esposa por causa de
Maura. Rosa revela a Nice que
está grávida de Valentim. Maura
e Rosa conversam sobre Ionan.
Agenor pede perdão a Nice e pro-
mete ser um homem melhor.

MALHAÇÃO
Flora e Tito têm sua primeira vez.
Rafael pune Márcio por ter bebi-
do. Talíssia estimula Dandara a se
unir à turma. Rafael prepara o café
da manhã para Gabriela e os fi-
lhos. Pérola comenta com Alex
sobre o comportamento de Maria
Alice. Penha anuncia a Rosália que
Armando, seu marido, faleceu.
Verena e Bárbara provocam Talís-
sia por causa de Vinícius. Maria
Alice afirma a Rosália que não irá
ao velório de Armando.

ORGULHO E PAIXÃO
Elisabeta decide entrevistar Lídia
para seu livro. Darcy explica a Char-
lotte que suspeita de que Lady
Margareth esteja coagindo Willia-
mson, e confidencia que enviou
Vicente a Londres. Susana e Petú-
lia fogem da delegacia com as pro-
vas contra Kléber e Elisabeta em
mãos. Cecília e Rômulo consultam
Jonatas sobre a demora da moça
em engravidar. Lídia se declara
para Randolfo. Luccino e Otávio te-
mem o jantar na casa de Nicolet-
ta. Ema e Ernesto chegam para o
jantar. Camilo procura Julieta.

O TEMPO NÃO PARA
Marocas convence Agustina a dei-
xar a casa de Eliseu. Helen pas-
seia com Miss Celine, mas as duas
acabam se perdendo. Miss Celine
reencontra a família. Carmen se
oferece para emprestar dinheiro a
Dom Sabino, que se incomoda.
Miss Celine é atacada por dois ho-
mens, e Elmo tenta protegê-la.
Eliseu vê Teófilo trabalhando para
o Barão. Petra se surpreende com
o novo dono da Criotec.

AS AVENTURAS DE POLIANA
Otto diz para Roger dar um in-
centivo para Sérgio, que tem se
dedicado demais para o sucesso
da empresa. Roger então decide
criar vários empecilhos para des-
merecer Sérgio e evitar que ele
receba o incentivo. Na reunião do
Comitê Laço Azul, começam as
apresentações das candidatas a
entrarem no comitê. As associa-
das escolheram quem deve entrar
ou não no comitê. Começam as
audições feitas por Luca Tuber
para escolher qual das alunas
passará uma tarde com ele.

ASAS DO AMOR
Canan parabeniza Hasmet pela
notícia e convida ele e Alper para
jantar. Alper abre o cofre, mas
não encontra o pen drive com a
gravação da mor te de Tekin. Ir-
fan quer encontrar Hasmet no des-
manche. Alper avisa Hakverdi
sobre o encontro de Ir fan e Has-
met. Engin conta a Hakverdi que
sabia que ele sobreviveu ao aci-
dente e que fugiria. Canan rece-
be Alper, Hasmet e Leyla para
comemorar seu aniversário.

BANDBANDBANDBANDBAND

JESUS
Joana diz que cuidará de Batis-
ta. Helena reclama da ordem de
Pilatos. Caius luta com Barrabás.
Pilatos diz que não voltará atrás.
Simão Zelote se preocupa com
o irmão. Arimatéia pede para
Caius desistir da luta. Ferido,
Barrabás recebe os cuidados de
Adela. Jesus segue pregando na
Galileia. Antipas descobre que
Salomé foi até Batista por cau-
sa de Herodíade.

Valentim anuncia a Beto que espera um filho com Rosa
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Ingredientes:
400 g de Mortadela de Frango
Defumada Copacol
1 1/2 kg de abóbora cobotiá
150 g de cebola picadinha
10 g de alho bem picadinho
100 g de azeitonas picadas
250 g de tomate picado sem
sementes
Salsinha e manjericão a gosto
Pimenta calabresa a gosto
Noz-moscada a gosto
180 g de muçarela em tiras
200 g de requeijão cremoso

Modo de preparo:
Corte a cabotiá em fatias
grossas, retire as sementes.
Em uma forma forrada com
papel alumínio, disponha as
fatias uma ao lado da outra,
cubra com papel alumínio e
feche bem. Leve ao forno a
1800 °C por 30 minutos.
Rale a Mortadela de Frango
Defumada Copacol grosseira-
mente, prepare todos os in-
gredientes do recheio. Em

uma panela, aqueça o azeite
e refogue a cebola, o alho,
acrescente a mortadela, as
azeitonas e o tomate, tempe-
re com pimenta, salsinha e
manjericão, refogue bem, re-
serve
Com a abóbora macia, retire a
casca e leve a polpa para
uma panela, refogue em fogo
médio para secar o excesso
de água, mexendo sempre.
Quando o purê se firmar, tem-
pere com sal, pimenta e noz
moscada, reserve.
Monte o escondidinho em
uma refratária, primeiro espa-
lhe o refogado de mortadela
formando uma grossa cama-
da, espalhe pequenas colhe-
radas de requeijão cremoso
(100 g). Por cima coloque o
purê de cabotiá e para finali-
zar o restante do requeijão e
a muçarela. Leve ao forno a
1800 °C, por 20 minutos ou
até dourar. Sirva com arroz
branco e salada verde.

Ingredientes:
1/2 quilo de bife de coxão
mole
Cebola
Alho
2 tomates
1 colher de massa de tomate
1 lata de creme de leite

Modo de preparo:
Corte o bife de coxão mole
ainda cru em tirinhas na medi-
da do dedo mindinho;
Em uma vasilha coloque me-
nos da metade de uma cebo-
la picada e 1 dente de alho pi-

Ingredientes:
1kg linguiça Blumenau
150g de pão branco embebi-
do em leite
1 ovo
Sal e pimenta a gosto
Óleo de soja para fritar
Vinagrete
1 cebola
1/2 pimentão
10 g salsinha
50 ml azeite
10 ml vinagre

Escondidinho de mortadela
de frango defumada Copacol

Strogonoff fácil
cado;
Misture tudo e coloque o sal
a gosto;
Na panela de pressão colo-
que 6 colheres de azeite e
deixe esquentar bem;
Pegue a carne temperada e
coloque para dar uma fritada;
Cubra com água até cobrir a
carne;
Deixe por 30 minutos.
Se a carne estiver molinha
desligue o fogo, logo em se-
guida acrescente o creme de
leite a massa de tomate e os
tomates picados.

Hambúrguer de linguiça Blumenau

Sal e pimenta a gosto
Modo de preparo:
Misture todos os ingredientes até
que a massa fique homogênea;
Molde os hambúrgueres e co-
loque em uma frigideira para
fritar, quando virar acrescente
uma fatia de queijo para que
vá derretendo enquanto termi-
na o cozimento;
Sirva no pão de hambúrguer
com uma colher de vinagrete
por cima do queijo.

Ingredientes
4 ovos
4 xícaras de leite
3 xícaras de açúcar
2 colheres de farinha de trigo
1 e 1/2 xícara de fubá
2 colheres de margarina

Bolo de fubá cremoso

100 g de queijo ralado
1 colher de fermento em pó

Modo de preparo:
Em um liquidificador, mistu-
re todos os ingredientes
até obter uma consistência

cremosa;
Despeje a massa em uma
forma untada e polvilhada
com farinha de trigo;
Asse em forno médio (180° C),
preaquecido, por 40 minutos;
Sirva frio.
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By Tania Moraes

HOJE
A vitória tem mil

pais, mas a
derrota é órfã.
John Kennedy

PALAVRAS
Gosto de arroz carreteiro com quiabo. Gosto de sentir o
cheiro de terra molhada depois daquele toró de fim de
tarde. Gosto de sair pra rua, olhar o pôr do sol e sentir
aquela brisa vinda do leste. Gosto do sorriso de uma
criança que lhe oferece no meio da rua sem nem ao

menos te conhecer. Gosto do abraço de quem realmente
deseja te abraçar. Gosto de suco natural. É

impressionante como o natural é sobrenatural.
Acostumados com fast, eletrônico e enlatado, o que

antes era comum agora se torna precioso.

BEIJO
A coluna manda beijo para

Liane Bozo dos Santos e Jorge
Luiz dos Santos, que acabam

de retornar do Pantanal.

FELICIDADES!!
Armando de Lara, Aloisio

Warken, Adevalcir de
Assis, Carlos Eduardo
Neves Morás, Darlan
Zavadzki, Osni Iori,

Marisa Mazzatti, Adriano
Remonti, Junior Santana,

Juraci Demenighi e
Luciane Fiorentin.

Católicos em festa
Neste domingo, às 9h, na Catedral de Nossa Senhora de Aparecida,
tem celebração para comemoração dos 40 anos da Arquidiocese de

Cascavel. Com várias programações religiosas durante o dia, o
ponto alto será a celebração da missa às 16h com o arcebispo dom
Mauro Aparecido dos Santos e padres de toda a Arquidiocese. Ah!

Ao meio-dia serão servidos macarronada e risoto.

Festival de Dança I
Foi dada a largada das Noites de Competições do 29º Festival
de Dança de Cascavel a partir das 19h30. O Teatro Municipal
Sefrin Filho receberá as competições e as mostras avaliadas

nas categorias infantil, juvenil, juvenil avançado e adulto.

Festival de Dança II
Por falar em Festival de Dança... As oficinas estão a todo

vapor! E tem em vários locais: Teatro Municipal Sefrin Filho,
Escola Municipal Distrito de São João, Escola de Dança

Graziele Viechnieski Ballet e Studio de Danças e Artes Leandra
Vagliatti. Todas as oficinas são gratuitas.

Corrida Rústica
Neste sábado tem a 3ª Corrida
Rústica Noturna Morada Amiga
Beneficente, uma promoção da

Prefeitura de Assis
Chateaubriand, por meio da

Secretaria Municipal de
Esportes, como parte das

comemorações dos 52 anos
da cidade. O percurso da prova
será pela Avenida Tupãssi. A

concentração dos atletas
começa às 18h30, em frente

ao Banco Itaú, e a largada está
marcada para as 19h.

Inscrições: (44) 3528-1345.

Garotos de Liverpool
“All You Need is Love” e

uma visitinha no Cascavel JL
Shopping para matar a

saudade dos Beatles On The
Road em uma exposição que

reúne um material muito
curioso sobre a banda

inglesa e é considerada uma
mais completas exposições
sobre os Beatles no Brasil.
Ela segue até 30 de agosto,
de segunda a sábado, das

10h às 22h, e aos
domingos das 14h às 20h.

A entrada é gratuita.

A modelo
cascavelense
Eveline Sofia
Thomas passa
temporada
em São Paulo

PUPIN&DELEU

José Henrique Casemiro, Isadora Lemos e Ana Clara Szymanski na Feijoada Solidária realizada pela
Associação Médica, clicados por Arivonil Policarpo

Família reunida... Marco com o neto Bernardo Ferraz Spinelli, Marcelo Spinelli e Joselma Spnelli

ARIVONIL POLICARPO
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Robson Schuinka
Cascavelense continua sofrendo no
Rali dos Sertões. O navegador Rob-

son Schuinka e o piloto paulista
Zeca Sawaya bateram em uma cerca
na etapa de terça-feira, disputada en-
tre Posses (MG) e Luiz Eduardo Ma-
galhães (BA). Mesmo com os estra-
gos no UTV, continuaram na prova.

Depois de ter sido o melhor
paranaense da categoria Ca-
dete no Campeonato Brasi-
leiro de Kart, disputado no
mês passado, em São Paulo,
o iguaçuense Firás Fahs
volta às pistas no próximo
sábado, quando disputa
quarta etapa do Campeona-
to Citadino de Kart de Foz
do Iguaçu/Copa Itaipu-Ita-
med. Sua meta na prova será
recuperar a liderança da ca-
tegoria Cadete.

Firás liderou a competição
até a etapa anterior, quando
abandonou a primeira bateria
com problemas mecânicos e
não pontuou. Bernando Mio-

Seletiva
A decisão histórica da edição
que comemora os 20 anos
da Seletiva de Kart Petrobras
já definiu data e local: dias
22 e 23 de outubro no Kartó-
dromo Internacional da Granja
Viana, em Cotia (SP).

Ferrari
A Ferrari renovou o contrato
do finlandês Kimi Raikkonen
por mais um ano. A informa-
ção é do jornal italiano “Cor-
reio della Será”. O anúncio
oficial deverá ocorrer depois
do GP da Bélgica.

Arrancada
Como a previsão é de tempo
bom para sábado, a expectati-
va é de um grande público e
de bons pegas na terceira eta-
pa do Campeonato Metropoli-
tano de Arrancada de Motos
de Cascavel. A competição
será das 10h às 22h, na pista
do Autódromo Zilmar Beux.

Depois de se sagrar cam-
peão brasileiro de kart, o pi-
loto João Luís Pocay (TNL
Tecnal/Elohim Kart/Catroque/
Mittag Motores) terá novo
compromisso no próximo fim
de semana. E o objetivo prin-
cipal será sua preparação para
tentar a conquista de mais um
título para sua carreira, inici-
ada há pouco mais de um ano.

Em julho, no Kartódromo
Granja Viana, em Cotia
(SP), Pocay foi o principal
destaque da categoria Nova-
tos durante a disputa da 53ª
edição do Campeonato Bra-
sileiro. Com três vitórias,
especialmente na Final, a
última e decisiva corrida, o
piloto de Ourinhos (SP) ga-
rantiu seu primeiro título
nacional. E no dia seguinte
à conquista ele venceu tam-

bém uma prova válida pelo
campeonato de sua cidade.

Animado pelo título de cam-
peão brasileiro, João Luís
Pocay disputará neste fim de
semana a terceira etapa do
Campeonato Pato-Branquen-
se. Junto de sua equipe, a Elo-
him Kart, comandada pelo
chefe de equipe Vinícius Mar-
celino, Pocay terá como prin-
cipais objetivos conhecer o tra-
çado do Kartódromo Ayrton
Senna e encaminhar a prepa-
ração de seu equipamento.

Duas semanas depois, na
mesma pista, será disputado
o mais importante evento do
kartismo do Paraná, o Cam-
peonato Paranaense. “O Pa-
ranaense é um campeonato
muito importante e pretende-
mos estar entre aqueles que
poderão conquistá-lo”, garan-

te o chefe de equipe Vinícius
Marcelino. “E para isso é fun-
damental disputarmos a pro-
va deste fim de semana, con-
siderada também como o Open

Campeão brasileiro estará em Pato Branco

do Paranaense, uma oportu-
nidade única para que possa-
mos nos preparar para o de-
safio de buscar mais um títu-
lo”, emenda o preparador.

DIVULGAÇÃO

João Luís Pocay, campeão brasileiro da Novatos, compete neste fim
de semana em Pato Branco e confirma presença no Paranaense

Firás Fahs tenta recuperar a liderança em Foz

Pos. .............. Piloto ....................................... Pontos
1º) ................... Bernardo Antonio Miola ......................... 79
2º) ................... Firás Wassim Fahs ............................... 65
3º) ................... Júlio Enrique Britos Pinto ...................... 55
4º) ................... Rudi Montoro Burkle ............................. 48
5º) ................... Pedro Arias Capobianco ........................ 46
6º) ................... Akyu Myasava ...................................... 45
7º) ................... Victor Gabriel Pereira Cartieri ................ 14
8º) ................... Lucas Mateo Cartieri Duarte ................. 12
9º) ................... Antonio Teves Menezes ...........................3

CLASSIFICAÇÃO DA CATEGORIA CADETE

la está na primeira colocação,
com 79 pontos, enquanto Fi-
rás é o vice-líder, com 65.

Segundo Firás Fahs, a ex-
pectativa para a prova deste
sábado é muito boa. Os trei-
nos foram bons e usará a
prova também para fazer a
preparação final para o Cam-
peonato Paranaense, que
será disputado de 6 a 8 de se-
tembro, em Pato Branco, no
sudoeste do Estado. “A pre-
visão será de um sábado com
muito frio. Treinamos em
dias de muito frio no início
da semana e a performance
do equipamento foi excelen-
te”, completa Firás.

MARIO FERREIRA

Firás Fahs volta a competir em casa depois do Brasileiro de Kart
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Joia da base

FC Cascavel negocia
Bitelo com o Grêmio

Cascavel - Destaque com a
camisa do FC Cascavel há pelo
menos dois anos, o jovem João
Paulo de Souza, o Bitelo, de
18 anos, é o mais novo refor-
ço do Grêmio. O meia-atacan-
te que veio de Formosa do
Oeste para treinar no Cefa em
2011 foi o primeiro jogador a
assinar contrato de longo pra-
zo com o Futebol Clube Cas-
cavel. No ano passado, ele fe-
chou vínculo até 2020, agora
interrompido pela negociação
com o tricolor gaúcho.

Maratona de Foz
Prova marcada para o dia
30 de setembro, a 11ª edi-
ção da Maratona Internacio-
nal de Foz do Iguaçu segue
com as inscrições abertas
apenas até o dia 31 deste
mês (sexta-feira da semana
que vem). Ao todo, são
1.000 vagas para maratona
individual, 600 vagas para
maratona de revezamento
(ou seja, 300 duplas), e
1.400 para a corrida dos
11,5 km. Os valores das
inscrições são R$ 120 (ma-
ratona individual), R$ 200
(por dupla no revezamento)
e R$ 100 (11,5 km).

Circuito Sesc
Em Cascavel, a movimenta-
ção dos corredores de rua é
pela prova do dia 16 de se-
tembro, que terá um novo
trajeto neste ano. Tradicio-
nalmente realizada na Aveni-
da Tancredo Neves, a corri-
da desta vez será na Aveni-
da Brasil, que foi revitaliza-
da recentemente. A novida-
de já faz competidores de
toda a região se programar
para a disputa. As inscri-
ções antecipadas podem
ser feitas com 50% de des-
conto até o fim deste mês,
com valores de R$ 15 (co-
merciários) e R$ 30 (público
geral). A prova será nas dis-
tâncias de 5 km e 10 km.

Xadrez
Já para os enxadristas de
Cascavel a corrida é para
garantir a inscrição na 3ª
etapa do Circuito Municipal
de Xadrez, que será realiza-
do neste sábado no ginásio
do Colégio FAG. As inscri-
ções custam apenas dois
reais e devem ser feitas
pelo e-mail
circuitoxadrezcascavel@gmail.com
até às 20h desta sexta-fei-
ra. Estarão em disputa as
categorias sub-8, sub-10,
sub-12, sub-14, sub-16 e
aberto, nos naipes absoluto
e feminino.

Judô
A cidade de Foz do Iguaçu re-
ceberá o futuro e a velha guar-
da do judô estadual neste fim
de semana, para as disputas
do Campeonato Paranaense
Sub-9, Sub-11 e Veteranos. A
competição é encarada como
prioridade na temporada para
os competidores dessas cate-
gorias, pois não há campeo-
natos nacionais para judocas
menores dessa faixa etária,
enquanto para os veteranos a
inscrição nos Brasileiros é li-
vre. Ou seja, as disputas em
Foz valem mesmo é o título
estadual, já que não habilitam
para outras competições.

Copa Amop
Ao contrário do divulgado
ontem, o segundo jogo da fi-
nal da Copa Amop de Futsal
Masculino será no dia 8 de
setembro, em Quatro Pon-
tes. A data anterior (1º de
setembro) sofreu alteração.
O jogo de ida da decisão se-
gue marcado para este sá-
bado em Matelândia.

“Minhas expectativas são
as melhores possíveis. Espe-
ro que eu consiga construir
uma boa história com a cami-
sa do Grêmio. Vai ser uma
nova fase na minha vida. Ape-
sar de ansioso, estou tranqui-
lo e vai dar tudo certo”, pla-
neja o jogador.

Para a equipe do FC Cas-
cavel fica a certeza de que o
trabalho está no caminho cer-
to. “O caso do Bitelo acaba
incentivando os demais meni-
nos a se esforçarem para al-

cançar o mesmo. E também
faz com que os grandes clubes
do País nos enxerguem com
outros olhos”, comemora o
gerente-geral da equipe aurine-
gra, Sebastião Marques.

Antes de fechar com o Grê-
mio, Bitelo foi sondado por
Corinthians, Atlético-PR e
Fluminense. No FC Casca-
vel, depois de atuar e desem-
penhar um bom papel na ca-
tegoria de base, o jovem jo-
gador deu um passo mais ace-
lerado do que o normal: pu-

João Paulo Bitelo se
apresentou ontem e já vestiu a
camisa do Grêmio

ASSESSORIA

lou do elenco Sub-17 direto
para o time profissional e
teve a chance de disputar al-
gumas partidas do Campeo-
nato Paranaense deste ano,
como meia-atacante do gru-
po principal.

Coritiba já pensa no Oeste, rival de amanhã
Curitiba – Ainda digerindo

o empate por 2 a 2 com o Crici-
úma, na noite de terça-feira,
que marcou seu quinto jogo
seguido sem vitória, o Coriti-
ba deixou Santa Catarina já
pensando na próxima rodada
da Série B, contra o Oeste,
amanhã, no Couto Pereira.

Tanto que os ingressos
para essa partida começaram
a ser comercializados ontem

mesmo. E para esse jogo, o
clube segue com a promoção
especial buscando atrair mais
torcedores para o estádio. O
sócio coxa-branca pode com-
prar ingressos para quatro
convidados com valor promo-
cional de R$ 10 nos setores
Arquibancada e Mauá e de R$
25 na Social e na Pro Tork.

O empate com Criciúma
manteve o Coritiba na 10ª

posição da classificação da
Série B, mas aumentou a dis-
tância para o G4. De quatro,
a diferença para o grupo dos
quatro primeiros passou para
seis pontos: 30 a 36.

O novo quarto colocado ago-
ra é o Avaí, que venceu o Ju-
ventude por 1 a 0 e subiu uma
posição na tabela, ocupando
o lugar que pertencia ao Atlé-
tico-GO, derrotado na rodada

Ale Falcone chega ao Unidos Pinheirense
Cascavel - O goleiro Ale

Falcone está de casa nova.
Ex-Cascavel, o brasileiro de-
sembarcou em Portugal na
semana passada e já se apre-
sentou ao Unidos Pinheiren-
se. Ale assinou contrato de
uma temporada e disputará
a Liga SportZone de Portu-
gal em 2018/19.

Após se destacar pelo Cas-
cavel nos primeiros jogos da
Liga Nacional de Futsal e
da Série Ouro do Campeo-
nato Paranaense neste ano,
o goleiro partiu para o novo

desafio na carreira, o de jo-
gar no exterior.

“Começou mais uma tempo-
rada na minha carreira e mais
um grande sonho realizado na
minha vida. Vamos trabalhar
muito para que seja uma tem-
porada de muitas vitórias e
crescimento”, afirmou.

A Liga SportZone se tor-
nou uma das mais disputadas
do mundo, contando inclusi-
ve com as potências de Spor-
ting e Benfica, dois clubes ri-
vais que fazem história no
futebol e no futsal.

CASCAVEL FUTSAL
Enquanto acompanha de longe as notícias sobre
seus ex-jogadores, o Cascavel Futsal treina de olho
no retorno às competições após uma folga de duas
semanas no calendário de jogos. Neste sábado o
desafio será em São José dos Campos (SP) diante
do São José, pela Liga Nacional. Depois, retornará
para dois jogos seguidos em casa, diante da Intelli
(MG), no dia 2 de setembro, pela Liga, e do Foz
Cataratas, no dia 4, pelo Paranaense. O último jogo
da Serpente foi na terça-feira da semana passada,
na vitória sobre o Guarapuava.

cheia da noite de terça-feira
pelo Guarani, por 2 a 0.

Já o Londrina, que venceu
a Ponte Preta por 1 a 0, con-
firmou a ascensão – venceu a
segunda seguida - e chegou
aos 27 pontos, mas ainda as-
sim está a apenas dois do São
Bento, que abre a zona de re-
baixamento. Pela 23ª rodada,
no sábado, o Tubarão visita-
rá o líder Fortaleza.

Japs terminam hoje em Coronel Vivida
Cascavel – A divisão de aces-

so da 61ª edição dos Jogos
Abertos dos Paraná definirá
hoje os últimos campeões em
Coronel Vivida, e consequen-
temente os últimos classifica-
dos para a Divisão A, que será
realizada de 31 a 30 de setem-
bro em Londrina. As partidas
valendo o troféu nesta quinta-
feira ocorrem no basquete mas-
culino, futebol, futsal (femini-
no e masculino), handebol
masculino e voleibol feminino.

Para a delegação de Casca-
vel, as disputas terminaram
ontem em Coronel Vivida,
com o vice-campeonato no
basquete feminino. O time do
NBFC (Novo Basquete Femi-
nino de Cascavel) foi supera-
do na final pelo time de Para-
naguá, por 106 a 42.

Ainda assim, a equipe cas-
cavelense comemorou o aces-
so à Divisão A dos Jogos. Já
a delegação da Capital do Oes-

te, que ontem mesmo retornou
para casa, comemorou o fato
de ter alcançado a vice-lide-
rança na pontuação geral da

competição, que será encerra-
da hoje com grande chance de
a posição se manter na classi-
ficação final.

Cascavel encerrou participação com troféu de prata no basquete feminino

ANDERSON DE LARA/SECESP
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Réu preso

Ex-presidente da CBF, Marin tem
condenação confirmada nos EUA

Rio de Janeiro - O ex-presi-
dente da CBF (Confederação
Brasileira de Futebol), José
Marin Marin, foi condenado,
ontem, a quatro anos de prisão
mais US$ 1,2 milhão de multa,
de acordo com sentença proferi-
da pela juíza Pamela Chen, da
corte federal do Brooklyn (Es-
tados Unidos). As autoridades

estadunidenses ainda anuncia-
ram o confisco de US$ 3,3 mi-
lhões de bens do dirigente.

O ex-presidente da CBF já
cumpriu 13 meses de prisão,
sendo cinco meses na Suíça e
outros oito em uma peniten-
ciária nos Estados Unidos. Na
contagem não é descontado o
período em que esteve em de-

tenção domiciliar em seu
apartamento, em Nova York.

Em dezembro de 2017, Ma-
rin, de 86 anos, foi considera-
do culpado em seis acusações:
conspiração para organização
criminosa, fraude financeira
nas Copas América, Liberta-
dores e do Brasil e lavagem de
dinheiro nas Copas América

e Libertadores.
A promotoria havia pedido

10 anos de prisão e uma multa
de até US$ 6,6 milhões (cerca
de R$ 26 milhões) para o ex-
presidente da CBF. A alegação
do Departamento de Estado
dos EUA é de que Marin cau-
sou mais de US$ 150 milhões
em prejuízo com seus atos.

A defesa, por sua vez, deseja-
va uma pena de 13 meses de pri-
são, em consequência de sua ida-
de avançada e do frágil estado
de saúde. A expectativa agora é
que Marin consiga reduzir a
pena por bom comportamento,
o que faria com que permane-
cesse preso em um total de dois
anos e quatro meses.

Corinthians e Cruzeiro decidirão semi em casa
Rio de Janeiro - Corinthi-

ans e Cruzeiro decidirão as se-
mifinais da Copa do Brasil em
seus respectivos domínios. O
sorteio realizado ontem, na
sede da CBF (Confederação

Brasileira de Futebol), colocou
o segundo jogo dos duelos em
São Paulo e Belo Horizonte,
respectivamente.

Dessa maneira, o Flamengo
fará o primeiro jogo contra o

Corinthians em casa, e o Pal-
meiras receberá o Cruzeiro no
primeiro duelo entre eles.

Os jogos ocorrerão nos dias
12 e 26 de setembro. Todas as
partidas serão disputadas às

21h45 (de Brasília).
Os duelos serão afetados

pelos amistosos da seleção
brasileira. Dos quatro semi-
finalistas, apenas o Palmei-
ras não teve jogador convo-

cado pelo técnico Tite. Dedé
(Cruzeiro), Fagner (Corin-
thians) e Lucas Paquetá
(Flamengo) deverão desfal-
car suas equipes no primei-
ro duelo da semifinal.

Chinesa bate recorde o
mundial nos 50m costas

Xangai - Com o tempo de
26s98, a nadadora chinesa Liu
Xiang estabeleceu, ontem, um
novo recorde mundial dos 50
metros costas feminino na fi-
nal da prova nos Jogos Asiá-
ticos, disputados em Jacarta,
na Indonésia.

A nova marca de Liu Xiang
deixa para trás o antigo recor-

de da também chinesa Zhao
Jing, 27s06, que durava des-
de o Mundial de Esportes Aqu-
áticos de 2009, em Roma.

O desempenho de Liu Xiang
significou a medalha de ouro na
prova. A prata ficou com a com-
patriota Fu Yuanhui (27s68) e o
pódio foi completado com a japo-
nesa Natsumi Sakai (27s91).

Santos não teme punição na Libertadores
São Paulo – A Conmebol

(Confederação Sul-America-
na de Futebol) anunciou ter
aberto um processo discipli-
nar para investigar um pos-
sível descumprimento de
dois artigos por parte do
Santos. O clube brasileiro
é acusado de escalação ir-
regular do volante Carlos
Sánchez, na partida de ida
contra o Independiente
(ARG), pelas oitavas de fi-

nal da Libertadores.
A polêmica se dá por causa

de uma expulsão de Sanchez
em 26 de novembro de 2015,
na Copa Sul-Americana, quan-
do ele atuava pelo River Plate.
O jogador deixou o clube ar-
gentino e foi para o futebol
mexicano, não cumprindo a
suspensão automática em com-
petições da Conmebol.

O Santos, no entanto, alega
que o jogador tinha condições

de jogo como consequência de
uma anistia promovida pela
Conmebol em seu centenário,
em 2016, quando diminuiu pela
metade a pena em vigor de jo-
gadores em competições sul-
americanas.

Além disso, o gerente jurídi-
co do Santos, Rodrigo Gama,
alega que existe um sistema da
Conmebol chamado Comet que
mostra que Sánchez não tinha
punições a cumprir.

 ATLETISMO | Seleção viaja para disputar o Ibero-Americano

 BRASILEIRÃO | Flamengo enfrenta Vitória em noite de reencontro

CB
F

Aberta no último dia 8 com Ceará 1x1
Santos e prevista para terminar hoje,
com Flamengo x Vitória (19h30) e Atléti-
co-MG x Vasco, a 20ª rodada do Brasi-
leirão será encerrada apenas no dia 13
de setembro. Isso porque o Atlético-PR
não conseguiu, por condições climáti-
cas, seguir para Chapecó (SC), onde en-
frentaria a Chapecoense, na noite de on-
tem. Assim, a partida foi remarcada.
Nesta noite, já ciente dos resultados
dos principais concorrentes na tabela de
classificação, o Flamengo recebe o Vitó-
ria no Maracanã, às 19h30. Será o re-
encontro entre Maurício Barbieri (foto) e
Paulo César Carpegiani. O primeiro, hoje
técnico do Fla, era auxiliar quando o se-
gundo comandou o Rubro-Negro carioca,
no início do ano.

C
O
B

A seleção brasileira de atletis-
mo já está em Trujillo, no

Peru, para as disputas do 18º
Campeonato Ibero-Americano,

de sexta-feira a domingo. O
Brasil, que venceu 10 edições

do torneio, terá uma delega-
ção com 31 atletas - 17 no

masculino e 14 no feminino.
O evento reúne nações das

Américas, Europa e África de
falas espanhola e portugue-

sa. A CBAt levou equipe forte,
com destaque para os recor-

distas sul-americanos Gabriel
Constantino (110m com bar-
reiras), Darlan Romani (arre-

messo do peso), Andressa de
Morais (lançamento do disco)
e Rosangela Santos (100m).
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A carne bovina brasileira en-
trou em mais de 135 países,
em 2017, totalizando 1,5 mi-
lhão de toneladas e divisas de
US$ 6,1 bilhões. Já no acumu-
lado de janeiro a julho deste
ano, o Brasil vendeu 844 mil
toneladas, acréscimo de 8,3%
em comparação ao igual perío-
do do ano passado, represen-
tando US$ 3,5 bilhões (11,1%).

De acordo com os dados da
Secretaria de Relações Inter-
nacionais do Agronegócio do
Ministério da Agricultura, Pe-
cuária e Abastecimento, os
principais mercados impor ta-
dores da proteína animal pro-
duzida pelo Brasil, até julho
deste ano, foram Hong Kong,
China, Egito, Chile, Irã, Esta-
dos Unidos e Alemanha.

O destaque do período foi a
China, com alta de 56,4% (US$
729 milhões) no valor importa-
do do Brasil, com 158 mil to-
neladas (+43,8%) de carne bo-
vina. Outro mercado comprador
de relevância nos sete primei-
ros meses do ano foi a Alema-
nha, com alta de 338,4% no
volume financeiro, ou US$
133,8 milhões, o que corres-

Mais carne
brasileira no

prato do mundo
ponde a quase 6 mil toneladas.

O Chile aumentou seu fluxo
comercial com o Brasil. Suas
compras no período tiveram in-
cremento de perto de 80%, al-
cançando US$ 253 milhões. O
volume chegou a quase 61 mil
toneladas de carne bovina no
acumulado do ano.

Outro destaque no ranking
da carne bovina brasileira é
Hong Kong, que comprou US$
879 milhões (+29,1%) e 212
mil toneladas (+18,1%).

Estado aguarda agora posicionamento do Mapa sobre f im da vacinação

A governadora do Estado,
Cida Borghetti, encaminhou ofí-
cio ao Ministério da Agricultu-
ra, Pecuária e Abastecimento
este mês pedindo a suspensão
da vacinação contra a aftosa
em maio de 2019, conforme
havia sido adiantado pelo Jor-
nal O Paraná no início deste
mês. Dessa forma, o novo sta-
tus sanitário do Paraná seria
reconhecido na OIE (Organiza-
ção Mundial de Saúde Animal),
em Paris, em maio de 2021.

DIVULGAÇÃO

 Aumento na venda da proteína se dá pela conquista e pela ampliação de mercados

Paraná quer acabar com a vacinação da aftosa
No documento, a governado-

ra ratificou o compromisso de
implementar as ações e as
metas previstas no PNEFA (Pro-
grama Nacional de Erradicação
de Febre Aftosa) do Mapa. Esse
plano dividiu o Brasil em cinco
blocos regionais para a retira-
da gradual da vacina, sendo
que o Paraná integra o Bloco V,
com Rio Grande do Sul, Santa
Catarina (que já é área livre de
febre aftosa sem vacinação),
Mato Grosso e Mato Grosso do

Sul. Esse bloco, de acordo com
o cronograma estabelecido pelo
PNEFA, só se tornaria livre da
vacinação em 2023. Porém, o
Paraná reúne condições de ob-
ter o reconhecimento antes.
“Encaminhamos ao ministro da
Agricultura o ofício, que é uma
tratativa para que a suspensão
da vacinação no Estado possa
ocorrer a par tir de maio de
2019 e manifesta o compro-
misso de implantar as metas
previstas no PFEFA. É preciso

avançar nesta discussão tão
importante. O setor é de extre-
ma importância para que pos-
samos construir de forma ma-
dura, transparente e que aten-
da as demandas do setor para
obtermos o reconhecimento da
OIE”, destacou a governadora.

AUDITORIA
Auditoria realizada pelo Mapa,

em janeiro, confirmou que o
estado reúne condições, consi-
derando os programas, estrutu-

ra, capacidades técnica, finan-
ceira e administrativa do servi-
ço de vigilância da sanidade
agropecuária, para suspender a
vacinação a partir de março de
2019 e obter o reconhecimento
de Zona Livre de Febre Aftosa
Sem Vacinação pelo Mapa em
2020 e na OIE em 2021.

“Fazer parte do Bloco V para
retirar a vacina não é estratégi-
co para os produtores parana-
enses, pois o Estado já tem
todas as condições técnicas
para isso. O pleito da Faep e
outras tantas entidades do se-
tor é que o Paraná siga, de for-
ma independente, o mesmo
cronograma do Bloco I, que se-
ria reconhecido como área livre
da doença sem vacinação em
2021”, destaca o presidente
do Sistema Faep/Senar-PR,
Ágide Meneguette.

O reconhecimento como
Zona Livre de Febre Aftosa Sem
Vacinação colocará o Paraná em
outro patamar global como for-
necedor de proteínas animais.
A par tir da conquista deste
novo status sanitário, o Esta-
do poderá buscar novos mer-
cados que pagam mais pela
qualidade da carne.

REFLEXOS
Apesar da espécie vacinada

contra a febre aftosa ser a bo-
vina, os impactos se refletirão
em todas as cadeias de prote-
ínas animal e vegetal, principal-
mente na avicultura e na sui-
nocultura, atividades nas quais
o Paraná é tido como referên-
cia nacional e mundial na pro-
dução, tanto na qualidade
como na quantidade.

Em busca da
primeira posição
O Brasil disputa com a Índia a
primeira posição entre os maiores
exportadores mundiais de carne
bovina com aproximadamente, 1,85
milhão de toneladas, em 2017, de
acordo com o relatório do USDA
(Departamento de Agricultura dos
Estados Unidos, na sigla). Depois
vem a Austrália (1,48 milhão t) e os
Estados Unidos (1,3 milhão t). O país
possui 217 milhões de cabeças de
gado bovino e bubalino.

AÍLTON SANTOS
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A área de sementes
da Coopavel é a cam-
peã da 28ª edição do
Prêmio Mundo de Res-
peito, que desde 1990
é real izado pela Cro-
pLife and Farm Chemi-
cals International. No
Brasil, o concurso tem
a frente a Corteva Agris-
cience (Divisão Agríco-
la da DowDuPont).

Além de reconhecer
grandes potenciais, o
prêmio demonstra a res-
ponsabilidade de empre-
sas com a segurança
socioambiental. A Coo-
pavel será representada
em outub ro ,  em Wa -
shington, pelo gestor do
negócio de Sementes, o
engenheiro agrônomo
Charles Allan Telles, no
encerramento da premi-

Prêmio
internacional

COLUNA

A defesa do bem-estar florestal ainda não foi con-
siderada no aspecto dos procedimentos de análise
ambiental e nas políticas públicas de conservação
da Mata Atlântica, bioma especialmente protegido
pela legislação. Tendo como objeto de estudo a
Araucaria angustifolia, o livro “Conservação e Saú-
de das Araucárias: fundamentos legais e
ecossistêmicos”, lançado este mês pela Editora Juruá,
apresenta a legislação aplicada ao tema, com justi-
ficativas que vão ao encontro com a possibilidade
de se manejar com critérios excepcionais essa espé-
cie ameaçada de extinção.

Expõem-se as razões da área de conhecimento em
Proteção Florestal, que é bastante conhecida no se-
tor produtivo, mas ainda incipiente no Brasil em se
tratando da análise dos ambientes naturais. Ao in-
terpretar como ocorre o desenvolvimento dos pinhei-
ros, é proposto um sistema de classificação que uti-
liza informações sobre o crescimento das árvores
maduras, e na sequência são discutidas as formas
de monitoramento de sua saúde.

Essa literatura também levanta a hipótese sobre
em qual ponto mudanças climáticas globais pode-
riam estar favorecendo o aumento da mortalidade
dessa espécie, haja vista que ela prefere ambientes
frios e úmidos. Descreve-se o processo da Síndrome
do Declínio, com um protocolo simples de uso ob-
jetivo para o diagnóstico das árvores em fase avan-
çada de desenvolvimento. Conceitua-se o termo
Manejo Fitossanitário, justificando-o para a explo-
ração das Reservas Legais da Mata Atlântica.

A saúde das plantas é tida como a chave para
verificar os serviços ecossistêmicos prestados pelos
pinheiros à sociedade. A inovação se insere em uma
perspectiva de gestão florestal, no âmbito do Meca-
nismo de Desenvolvimento Limpo. A partir da con-
solidação dessa doutrina e jurisprudência, seria
justificada a regulamentação da exploração de pi-
nheiros desvitalizados, mas desde que por causas
naturais, e avaliados tecnicamente. Assim, os aca-
dêmicos em cursos de Engenharia Florestal e áreas
afins, especializados em diversas áreas de conheci-
mento, que muitas vezes criticam a legislação
ambiental restritiva, poderiam se sentir motivados
a convalidarem uma proposta alternativa de apro-
veitamento sustentável de recursos naturais, tendo
em vista o favorecimento futuro da regeneração flo-
restal, a fixação do carbono e o equilíbrio ecológico.
E os detentores dessas árvores poderiam se interes-
sar em conservarem-na com vistas à remuneração
de serviços ambientais.

Dentro de uma perspectiva interdisciplinar, não
existem livros brasileiros que integram a Legislação
e a Ética Ambiental com a Proteção Florestal e a
Silvicultura. Essa obra preenche a lacuna, propon-
do-se a se tornar uma referência obrigatória para
pesquisadores em diversas áreas de conhecimento,
bem como pessoas que defendem a conservação
do pinheiro brasileiro.

A obra fundamenta um protocolo para o diagnós-
tico das árvores, necessário à conservação no âm-
bito de um PAN (Plano de Ação Nacional), obriga-
tório pela lei e ainda inexistente para essa espécie.
Universitários, professores, analistas ambientais, pe-
ritos, gestores públicos, advogados e demais pesso-
as que acreditam no termo Conservação in situ com
o uso sustentável das florestas especialmente pro-
tegidas, teriam interesse nesta leitura:

Álvaro B. C. Faria é engenheiro florestal, pro-
fessor da UTFPR Câmpus Dois Vizinhos e
membro do Conselho da Aaefos-PR

AEFOS/PR
ASSOCIAÇÃO DOS ENG. FLORESTAIS

DO OESTE E SUDOESTE DO PARANÁ
CNPJ: 10.997.642/0001-60

Rua José Cleto, 889, casa 5 – Dois Vizinhos – PR
– CEP: 85660-000

Email: aefospr@gmail.com

Proprietários de imóveis rurais de todo o Brasil terão até 28 de setembro para apresentar a
Declaração do Imposto Territorial Rural. Segundo a Receita Federal, deverão apresentar a declara-
ção pessoas físicas ou jurídicas proprietárias ou titulares do domínio útil ou possuidoras de imóvel
rural. No caso de contratos ou doações que estabeleçam que a propriedade pertença a mais de
um contribuinte, um dos condôminos deverá entregar a declaração. O pagamento do ITR pode ser
parcelado em até quatro cotas desde que seu valor individual não seja inferior a R$ 100.

Atenção ao ITR

ASSESSORIA

DIVULGAÇÃO

Conservação e saúde
das araucárias

ação. Ao mesmo tempo em
que representará o Brasil
na final do certame, a coo-
perativa concorrerá como
melhor na categoria Se-
mentes em âmbito latino-

americano.
O anúnc io  do t í tu lo

trouxe a Cascavel, cida-
de-sede da cooperativa,
diretores e representan-
tes da Corteva.

5º Encontro Nacional de Soja
O Grupo de Estudos "Luiz

de Queiroz" (GELQ 2019),
sob a coordenação do profes-
sor Durval Dourado Neto, do
Depar tamento de Produção
Vegetal da Esalq/USP, reali-
za nesta semana em Casca-
vel o 5º Encontro Nacional da
Soja. O encontro começa hoje
e segue até amanhã.

O evento será realizado no
auditório da Fundetec (Funda-

ção para o Desenvolvimento
Científico e Tecnológico) e con-
tará com palestras, painéis de
discussão, além da presença
de diversos especialistas na
área do agronegócio. O encon-
tro também é uma oportunida-
de de trocar experiências e for-
mar parcerias.

Para saber mais acesse:
http://fealq.org.br/informaco-
es-do-evento/?id=689.

Promoção de pizza
Dentro do propósito do PDLF

(Programa de Desenvolvimento
de Liderança Feminina) da Co-
pacol está o desafio de desen-
volver um projeto com a comu-
nidade, por meio de adequa-
ções, melhorias, doações de
equipamentos ou materiais que
irão atender as necessidades
de um determinado grupo.

Para isso, as mulheres dos
Grupos Femininos da Copacol
que par ticipam do programa
realizam ações para arrecadar
fundos e ajudar em todo o pro-

cesso de evolução do projeto e
concluir a proposta traçada ao
longo do programa.

Neste sentido, o grupo de
Jesuítas está promovendo a
venda de pizzas em parceria
com o grupo feminino e as-
sim poder finalizar a reforma
da cozinha comunitária utili-
zada pela Pastoral da Crian-
ça do Município.

Essa promoção já está em
andamento e a entrega das pi-
zzas será no dia 28 deste mês,
porém as reservas devem ser

feitas com antecedência com as
integrantes do grupo ao valor de
R$ 25, para que possam se or-
ganizar e produzirem as enco-
mendas, como explica a partici-
pantes Neuza Sagawa. “Já rea-
lizamos uma promoção de ven-
da de pizza, mas precisamos de
mais verbas para conseguirmos
finalizar a reforma. Por isso es-
tamos realizando novamente
essa ação e contamos com a
ajuda de todos mais uma vez.
Todas as integrantes do grupo
de Jesuítas estão vendendo as
pizzas e trabalhando com dedi-
cação para nos ajudar nesse
projeto”, destaca.

Neuza destacou ainda o
apoio da Copacol em doar equi-
pamentos para a cozinha e os
serviços de montagens, da Igre-
ja Matriz com doações de ma-
teriais para a reforma, as inte-
grantes do Grupo Feminino de
Jesuítas na venda e produção
das pizzas, além de toda a co-
munidade que está contribuin-
do na aquisição das pizzas.
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Um trabalho voltado à con-
servação de solo, sob a apre-
sentação de demanda dos
municípios, está sendo desen-
volvido pela Biolabore (Coope-
rativa de Trabalho e Assistên-
cia Técnica do Paraná). O pro-
jeto é realizado em parceria
com Itaipu Binacional, produ-
tores e administrações muni-
cipais. A ação está sendo de-
senvolvida em Palotina e San-
ta Tereza do Oeste.

Conforme o presidente da
Biolabore, Douglas Kunz, são
feitos os levantamentos das
propriedades rurais engloba-
das no convênio com a Itaipu
Binacional. “A assistência é
feita em áreas cultiváveis com
a avaliação do sistema de con-
ser vação, da elaboração do
projeto e do acompanhamen-
to da execução da obra, além
de uma correlação de estima-
tiva para chuva mais intensa
com o objetivo de saber se há
absorção em caso de exces-
so”, observa.

Douglas Kunz ressalta que
o solo é o maior patrimônio
para a lavoura. A recuperação
de nutrientes tem custo alto,
tanto em maquinário quanto
em corretivos. “Além disso,
tem-se uma perda de produti-
vidade”, frisa.

Inicialmente Palotina e San-
ta Tereza do Oeste apresenta-
ram a demanda pelo serviço,
que pode ser estendido a ou-
tras prefeituras da região,
caso houver o trabalho for re-
quisitado.

A conservação do solo e
os benefícios à agricultura
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Cooperativa aposta em energia limpa
Já está em operação o pro-

jeto-piloto de Produção de
Energia Fotovoltaica da Copa-
gril que atende a Loja Agrope-
cuária instalada no Município
de Quatro Pontes.

De acordo com o engenheiro
ambiental Dimas José Detoni,
da Copagril, o sistema instala-
do tem o propósito de alcançar
autossuficiência na geração de
energia limpa e renovável na
referida unidade da cooperativa,
em função do alto custo que
esse insumo representa. “Nos-
so objetivo é gerar 100% da
energia elétrica consumida na-
quela unidade”, assegura.

A energia solar fotovoltaica
é a energia obtida pela con-
versão direta da luz solar em
eletricidade, considerada lim-
pa em razão de não ser deri-
vada de combustíveis fós-
seis. “Do ponto de vista do
usuário é considerada uma
energia firme, com o benefí-
cio da disponibilidade linear,
o que garante maior confiabi-
lidade”, acrescenta Detoni.

POTÊNCIA
O projeto da Copagril foi ho-

Benefícios a
produtores

rurais
podem

sofrer veto
O secretário do Tesouro Na-

cional, Mansueto Almeida, dis-
se que o governo federal estu-
da vetar a ampliação de bene-
fícios a produtores rurais inclu-
ídos na Medida Provisória 842,
que trata do refinanciamento da
dívida do setor.

O texto, que foi aprovado
na semana passada pela co-
missão especial que analisa
a MP no Congresso Nacional,
previa descontos de 40% a
80% apenas para produtores
das regiões Nor te e Nordes-
te, mas os parlamentares
estenderam os benefícios a
produtores de outras regiões.

Com isso, o impacto orça-
mentário da medida será de R$
900 milhões superior ao pro-
jetado pelo governo. “A gente
deixou muito claro que o que
tem disponível hoje é R$ 1,6
bilhão. Mesmo que haja au-
mento de arrecadação, esta-
mos próximos do teto de gas-
tos”, afirmou Mansueto, após
par ticipar, como palestrante,
de um evento da Fundação
Getulio Vargas, em Brasília.

Segundo o secretário, se
for mesmo aprovada pelo Con-
gresso Nacional, a ampliação
dos benefícios pode chegar
a R$ 2,5 bilhões de impacto
orçamentário.

Mansueto disse que, caso
não haja disponibilidade orça-
mentária, os trechos que não
tiverem sido acordados entre
governo e Parlamento pode-
rão ser vetados.

Apesar de estender os be-
nefícios aos produtores rurais
de todo o País, os descontos
para a liquidação das dívidas
as regiões Sudeste, Sul e Cen-
tro-Oeste serão menores, vari-
ando de 60% nas operações
até 2006 e de 30% nas opera-
ções até 2011. A MP 842 se-
gue agora para votação dos ple-
nários da Câmara e do Sena-
do, para seguir depois à san-
ção presidencial.

Mansueto adiantou, sem in-
formar valores, que a arreca-
dação de receitas no mês de
julho foi “muito boa”, mas que,
mesmo assim, o orçamento
federal continua limitado pela
regra do teto de gastos, que
restringe as despesas públicas
em todas as áreas. O próximo
relatório de receitas e despe-
sas do governo, que confirma-
rá os números da arrecadação,
será divulgado em setembro.

mologado e aprovado pela Co-
pel, consistindo-se em um sis-
tema de geração de energia
solar fotovoltaica conectada à
rede elétrica (on-grid-tie).

Na cobertura do prédio da
Loja Agropecuária Copagril de
Quatro Pontes foram instala-
das 60 placas de 325 Wp.
Esse conjunto de módulos
tem 19,5 kWp de potência,
com capacidade de gerar até
2.340 kWh por mês, sendo a
estimativa de per formance

80% de eficiência. “O sistema
entrou em operação no dia 6
de março e nosso plano é
acompanhar o seu desempe-
nho mensalmente para poder
realizar comparativos com pe-
ríodos equivalentes e fazer
uma avaliação após 12 me-
ses”, explana o engenheiro.

EXPANSÃO DO PROJETO
Em caso de produção de

energia excedente, ela irá
para a rede da Copel, geran-

Conservação e preservação do
solo estão no foco de ação em

duas cidades do oeste

do créditos que podem ser
compensados em outras
unidades consumidoras da
cooperativa.

Conforme o Dimas Detoni,
em uma visão macro, o pro-
jeto-piloto permitirá estudar a
possibilidade de novos inves-
timentos nesse modal de ge-
ração de energia. “Vamos ava-
liar a viabilidade de expandir
o projeto para outras unida-
des da Copagril”, conclui o
engenheiro.

Projeto quer
autossuficiência
em loja da
cooperativa
em Quatro
Pontes

DIVULGAÇÃO
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Produtores do Paraná que fi-
zerem pedidos de semente de
milho, a partir de agora, serão
aler tados pelos técnicos da
C.Vale sobre o risco dos híbridos
para a estria bacteriana. A doen-
ça é capaz de reduzir pela meta-
de a produtividade do milho de-
pendendo de seu nível de sensi-
bilidade à doença.

Cientificamente conhecida por
Xanthomonas vasicola pv. Vascu-
lorum, a bactéria começou a ata-
car lavouras a partir do verão de
2016/17, segundo relata o su-
pervisor agronômico da C.Vale,
Enoir Pellizzaro. De lá para cá, a
doença se espalhou por oeste,
centro-oeste e norte do estado,
informa o Iapar (Instituto Agro-
nômico do Paraná).

A partir do surgimento da es-
tria bacteriana, a C.Vale pediu às
empresas produtoras de semen-
tes que buscassem soluções
genéticas para o caso. "Os tra-
tamentos químicos atuais são
inviáveis. Nenhum deles apre-
sentou resultados consisten-

tes", explica Pellizzaro.
Ele entende que a alternativa

para enfrentar o problema é o
desenvolvimento de híbridos com
tolerância à bactéria. Embora
não se tenha ainda identificado
a forma principal de propagação
da doença, o supervisor agronô-
mico da cooperativa acredita que
ela se espalhe pela ação do ven-
to, por máquinas e implementos,
por restos de culturas e até com
sementes contaminadas.

Enquanto a solução para o
caso não surge, a C.Vale vai agir
preventivamente.

Depois de realizar testes com
as sementes que comercializa,
a cooperativa criou uma tabela
com notas de risco para cada
uma delas. "Nós vamos informar
aos produtores quais híbridos
apresentam nota mais alta para
infecção. Assim, ele vai poder
tomar suas decisões sobre o que
quer plantar".

Cooperativa do oeste faz alerta
sobre estria bacteriana do milho

AÍLTON SANTOS

Rede de laboratórios oficiais credenciados será interligada
O Mapa (Ministério da Agricul-

tura, Pecuária e Abastecimento)
vai instalar até o fim do ano o
sistema Hub Laboratorial para
centralizar todas as informações
de amostras dos seis Lanagros
(Laboratório Nacional Agropecu-
ário) e da rede de 450 laborató-
rios credenciados no País.

A cada ano, são feitas cerca
de 33 milhões de análises labo-
ratoriais pela rede do Mapa e
credenciados. O secretário de
Defesa Agropecuária, Luis Ran-
gel, avalia que o Hub irá propor-

cionar maior grau de transparên-
cia, como está sendo reivindica-
do por importadores.

O Hub Laboratorial vai rastre-
ar as amostras desde a coleta na
propriedade até o resultado final
da análise. As informações serão
acessadas em tempo real, com
acompanhamento da custódia da
amostra (guarda), manutenção do
material, insumos aplicados, aná-
lises realizadas, permitindo o con-
trole e a auditoria de todas as
ações envolvidas. Os laboratóri-
os, por sua vez, poderão planejar

Objetivo é dar mais credibilidade e garantir eficiência no sistema de análise

Lavoura tem atacado o
milho e pode reduzir

produtividade pela metade

melhor seu trabalho. A decisão
foi tomada a partir de reunião
entre o secretário de Defesa Agro-
pecuária, Luis Rangel, o coorde-
nador-geral de laboratórios agro-
pecuários, Rodrigo Nazareno e
outros integrantes do Mapa.

O sistema é voltado para o
combate de fraudes ou quais-
quer desvios de finalidade em
análises laboratoriais.

FOCO DO SISTEMA
O foco inicial do sistema são

as análises de Salmonella e Lis-
teria em carcaças de frango, em
resposta a problemas aponta-
dos na Operação Trapaça, de-
flagrada pela Polícia Federal

com apoio do Mapa no início de
março. “A defesa agropecuária
compreende ações que visam
evitar danos à saúde dos con-
sumidores, aos rebanhos e às
lavouras e que eliminem o risco
econômico para o Brasil”, obser-
vou o coordenador-geral.

“Não são necessários gran-
des investimentos, apenas a in-
tegração total dos sistemas exis-
tentes no Mapa e a implantação
de alguns que serão instalados”,
explica Rodrigo Nazareno. “O
Hub pode ser executado e vai tra-
zer resultados que permitirão
melhorar o planejamento da fis-
calização sanitária no país”,
acrescenta Nazareno.

DIVULGAÇÃO

Agilidade
A racionalização das
análises, de ponta a ponta,
vai gerar economia e
ganho de eficiência.
Atualmente, o auditor fiscal
federal agropecuário faz a
coleta da amostra no
campo, preenche formulá-
rio manualmente e, quando
a amostra chega ao
laboratório, as informações
do formulário devem ser
transcritas. Com o Hub, as
informações da coleta
serão enviadas diretamente
ao laboratório e o resulta-
do diretamente à pessoa
que solicitou a análise, com
ganho de tempo.



Adapar fecha o cerco e envia
centenas de processos ao MP

A Adapar (Agência de Defesa
Agropecuária do Paraná), vincu-
lada à Seab (Secretaria de Esta-
do da Agricultura e Abastecimen-
to), lavrou centenas de autos de
infração e posteriormente envi-
ados ao Ministério Público para
que se transformassem em in-
quéritos civis. Todos tratam das
más prescrições e/ou de pres-
crições indevidas de agrotóxi-
cos por todo o Estado. Parte im-
por tante desses processos
teve origem na região oeste,
onde está um dos maiores vo-
lumes de agrotóxicos aplicados
nas lavouras tanto do Paraná
quanto do País.

Esse foi um dos principais
focos do seminário que está
sendo realizado desde ontem e
que segue hoje em Cascavel
direcionado a profissionais da
área de defesa sanitária e agro-
pecuária de todo o Estado. Ele
ocorre no Anfiteatro Emir Sfair.

Segundo o gerente de Sanida-
de Vegetal da Adapar, Marcilio
Martins Araújo, esses “erros” de
recomendação vêm sendo obser-
vados em culturas inexistentes
para determinadas áreas, como
o receituário pelo profissional agrô-

nomo de agrotóxicos para a soja
em espaços onde a oleaginosa
não pode ser plantada.

Tem-se observado ainda o
receituário de um veneno que é
comumente prescrito para uma
cultura de modo que possa ser
utilizado em outro, nesse caso
principalmente àquelas onde
não há agrotóxicos registrados
para determinadas plantações.
“O que se quer é chamar a aten-
ção e discutir a responsabilida-
de na hora de fazer o receituá-
rio agronômico. De que o diag-
nóstico para a receita seja feito
na propriedade”, alerta.

Segundo Araújo, outro fato
que chama a atenção é que são
inúmeros os casos em que se
observa a reincidência do pro-
fissional ao receitar determina-
do defensivo. “A filosofia do re-
ceituário é o de determinar, ex-
plicar o uso do agrotóxico, do
profissional indicando para o
produtor para usar somente
quando for necessário. Temos
em todo o Paraná profissionais
que cometem essas ‘gafes’ e
até erros às vezes ligados às
revendas, ou seja, o receituário
legalize a venda, aumentando
assim a comercialização, ado-
tando uma posição totalmente
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FÁBIO DONEGÁ

inadequada”, reforçou.
Enviar esses casos para o MP

é uma forma de que essas
ações não fiquem impunes.

DIGITALIZAÇÃO
Tornar os processos de físi-

cos para digitais é um dos ob-
jetivos para agilizar o andamen-
to. Para se ter ideia, somente
na fila de processos físicos que
vão migrar para o digital há pelo
menos 300 deles.

A RESPONSABILIDADE
Tudo começa pela notificação

do profissional, o passo seguin-
te são as autuações, as multas
com valores determinados pela
forma de prescrição do veneno,
se ele é reincidente ou não, e
depois o processo segue ao
Ministério Público para as res-
ponsabilizações legais.

A possível perda do registro,
por outro lado, fica por conta da
análise da categoria que repre-
senta o profissional.

PERDAS E DANOS
Os danos provocados pelo

mau uso do agrotóxico podem
ser incalculáveis, desde a per-
da de uma lavoura inteira, até a
contaminação de outras e dos

mananciais que podem ser en-
venenados, além da intoxicação
do aplicador.

“Em certas culturas onde não
há agrotóxicos registrados ou de
baixa disponibilidade de produ-
tos, pode haver ainda o interes-
se da própria indústria, aumen-
tando o risco de contaminação,
intoxicação, da água e de outras
lavouras”, reforçou Marcilio
Martins Araújo, que garante: a
Adapar está atenta.

A agência age a partir de de-

núncia, de fiscalização de rotina
e de análise dos receituários
lançados no chamado Siagro
(Sistema de Monitoramento de
Comércio e Uso de Agrotóxicos
do Estado do Paraná).  Recém-
editada, a Portaria 101 da Ada-
par deverá, além de desburocra-
tizar o processo de receituário,
compra e uso do agrotóxico,
agilizar e intensificar a fiscaliza-
ção de quem receita, de quem
vende e de quem usa agrotóxi-
co em todo o Estado.

Reportagem: Juliet Manfrin

Marcílio Araújo: rigor na fiscalização
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Paraná tem espaço para mais
cooperativas agropecuárias

Organizar pequenos produto-
res rurais e fomentar a forma-
ção de novas cooperativas agro-
pecuárias. Com esse objetivo,
o Instituto Emater/PR (Institu-
to Paranaense de Assistência
Técnica e Extensão Rural) e a
Ocepar (Sindicato e Organiza-
ção das Cooperativas do Para-
ná) vão desenvolver um progra-
ma técnico de viabilidade e in-
centivo ao cooperativismo.

Nesta semana, o presiden-
te da Emater/PR, Richard Gol-
ba, acompanhado dos técnicos
Diniz Dias Doliveira e Natalino
Avance de Souza, foram à sede
da Ocepar, em Curitiba. Em reu-
nião com o presidente José
Roberto Ricken, os represen-
tantes das duas entidades de-
finiram que equipes técnicas
irão estudar e desenvolver um
projeto de ação e um cronogra-
ma de trabalho.

Segundo o presidente da Oce-
par, o programa vai resgatar um
trabalho de apoio técnico que foi

essencial para a expansão do
cooperativismo na década de
1970, quando a antiga Acarpa
(atual Emater) fomentou a for-
mação de inúmeras cooperati-
vas, das quais muitas se torna-
ram referência nacional e global
de desenvolvimento econômico
e social. “Vamos formatar um
projeto que aproveite o conhe-
cimento e a experiência das
duas entidades. A Emater tem
uma estrutura abrangente e pre-
sente em todo o Paraná, uma
capilaridade que garante o
acompanhamento técnico pró-
ximo e contínuo dos produto-
res, com a percepção de sua
realidade e das potencialidades
de cada região”, explicou Ri-
cken. “Organizados e com o
supor te de uma cooperativa,
os pequenos agricultores se
fortalecem, diversificam suas
atividades, ampliam a produti-
vidade, melhoram a renda e a
qualidade de vida de suas fa-
mílias”, ressaltou.

Oeste espera 608 mil toneladas de trigo
Os 195,6 mil hectares com

trigo em 48 municípios dos
Núcleos Regionais da Seab
(Secretaria de Estado da Agri-
cultura e Abastecimento) de
Toledo e de Cascavel começam
a ser colhidos na próxima se-
mana. Esta deve ser uma das
maiores áreas dos últimos
anos para o oeste e que, com-
parada à do ano passado, teve
incremento de 73%.

Segundo o agrônomo do De-
ral (Departamento de Economia
Rural) da Seab/Paraná Hugo
Godinho as condições das la-
vouras na região são conside-
radas muito boas. As estimati-
vas de produção e de produtivi-
dade para o oeste também
empolgam. A produtividade
média esperada é de 3,1 mil
quilos por hectare o que rende-
rá uma produção regional de

608 mil toneladas. “A colheita
começa nos últimos dias des-
te mês, inclusive no oeste,
onde estão algumas das lavou-
ras mais adiantadas do Esta-
do”, completa o agrônomo.

A colheita na região segue
do fim deste mês e deverá ter-
minar no início de outubro ain-
da com tempo hábil para o
cultivo da soja na safra de ve-
rão 2018/2019.

NOVOS
PROGRAMAS

De acordo com o presidente
da Emater/PR, é papel da ins-
tituição organizar os produtores
e dinamizar as economias lo-
cais. Com a contratação de
mais profissionais para atuar no
campo, torna-se viável implan-
tar novos programas de organi-
zação e extensão rural. “Esta-
mos recebendo um time novo,
com 314 novos extensionistas,
profissionais qualificados e que
chegam com entusiasmo e von-
tade para fazer uma extensão
rural vibrante”, afirmou Golba.

Segundo o dirigente, no DNA
do extensionista está a orga-
nização rural, que está direta-
mente associada ao coopera-
tivismo. “Temos o dever insti-
tucional de levar soluções para
o nosso público. E, dentro des-
sa perspectiva, a cooperação
em sua essência é o caminho.
Não tem como o pequeno agri-
cultor se viabilizar isoladamen-

AÍLTON SANTOS

Legenda: Lavouras já estão muito próximas da colheita

te nesse mundo competitivo
que se renova de meia em
meia hora, com novas tecno-
logias e ferramentas. Por isso,
celebramos esse entendimen-
to com a Ocepar para o desen-
volvimento desse novo progra-
ma de fomento ao cooperati-
vismo”, enfatizou.

SEGMENTOS
Segundo Golba, o Paraná

se tornou pujante na agrope-
cuária e as cooperativas pa-
ranaenses são exemplos glo-
bais. “Apesar disso, temos
muitos pequenos produtores
e também pequenas coopera-
tivas que ainda são carentes
e não encontraram espaço
para se viabilizar dentro do
jogo competitivo do mercado”.

Representantes da Emater
e da Ocepar concordam que
existem inúmeros segmentos
nos quais os produtores po-
dem receber assistência téc-
nica e informações que os in-

centivem a formar cooperati-
vas. “Entretanto, o setor de
hor tifrutigranjeiros orgânicos,
lácteos e derivados, entre
eles o queijo colonial, além do
mel, cer tamente são os que
apresentam mais opor tunida-
des”, avaliou.

Conforme o presidente da
Emater/PR, somente para a
merenda escolar do Paraná, há
uma demanda anual de 20 mil
toneladas. “Por lei, 100% dos
produtos da merenda escolar
deveriam ser de origem orgâni-
ca, com certificação, o que ga-
rante preços melhores ao agri-
cultor. No entanto, apenas 800
toneladas adquiridas cumprem
essas exigências, pois não há
produção para atender a deman-
da”, lembrou. “É um estímulo
à organização de mais produto-
res e cooperativas que possam
fornecer esses alimentos. É
uma demanda que está pron-
ta, à espera de novos fornece-
dores”, completou.

Mais políticas para o trigo
A Abitrigo (Associação Brasileira da Indústria do Trigo)
lançou nesta semana uma proposta de política setorial
para a commodity a ser apresentada aos candidatos à
Presidência da República com eixos de ação que vão
desde revisão de incentivos fiscais até ampliação da área
plantada, passando por investimentos em logística.
A proposta para uma Política Nacional do Trigo visa
impulsionar a oferta do cereal no Brasil, um importador
líquido do grão. "Toda a cadeia vai se beneficiar de uma
política nacional, o que não há no Brasil", disse o presiden-
te da Abitrigo, embaixador Rubens Barbosa, a jornalistas.
Em 2018, a previsão é de produção de 5,14 milhões de
toneladas, com compras no exterior de 6,3 milhões de
toneladas, a maior parte vindo da Argentina, segundo os
dados mais recentes da Conab (Companhia Nacional de
Abastecimento).
Conforme a Abitrigo, são seis os eixos que norteiam a
proposta: ambiente legal, produção, incentivos fiscais,
ambiente de negócios, comércio internacional e logística e
infraestrutura. "As propostas seguem uma linha moderna,
sintonizada com as mudanças que os mercados nacional e
internacional vêm sofrendo. Têm foco na inovação, no
crescimento da competitividade das empresas brasileiras e
na qualidade dos produtos entregues a um consumidor
cada vez mais exigente", destacou a associação.
A Abitrigo defende, em sua proposta, desburocratização
e revisão de normas e procedimentos dos órgãos
reguladores, apoio à pesquisa, isonomia tributária em
toda a cadeia produtiva, modernização de portos e da
cabotagem, investimentos em armazenagem, dentre
outros pontos.
A Abitrigo é integrada por 44 moinhos, representando
mais de 85% da indústria moageira do Brasil.

O PREÇO NO MERCADO
A diferença entre os valores de compra e de venda do
trigo tem aumentado no mercado doméstico. Segundo
pesquisadores do Cepea, enquanto compradores esperam
que a nova temporada tenha maior oferta e preços abaixo
do registrado no primeiro semestre, vendedores acredi-
tam que o clima adverso, especialmente nos últimos dois
meses, prejudique a qualidade e reduza a oferta de trigo.
De modo geral, no entanto, as quedas prevalecem.
Quanto aos derivados, a comercialização de farelo de
trigo esteve menor na região Sul do País. A expectativa é
que, diante das recentes reduções nos valores deste
produto, o escoamento seja maior, uma vez que não há
espaço adequado para o armazenamento. Por outro
lado, em algumas praças do estado de São Paulo, as
cotações subiram.
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SERAFIM VENDE 
APARTAMENTO

Apart. no resd. Oeste localizado no 
Bairro Coqueiral sendo de 3 quartos 
mais dependencias 1 vaga para 
coberta para carro por apenas 200 
mill F:(45)99922-7904 Willian Serafim 
Creci 19806f www.willianserafim.com.
br  CI-184956.

SERAFIM VENDE APTO
Garden Club ,1 suite, 2 qtos mais 
dependências, moveis planejados, 
por apenas R$ 350.000, aceita imovel 
até 200 mil como parte de pagamento 
F: (45) 3035-2714/ 99922-7904/ 
99936-4099 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-184945.

V. MORETTI  ALUGA
Ed. Automann – Neva, Rua Pio XII, 
nº1611, com 02 quartos sendo 01 com 
sacada, sala com sacada, cozinha, 
banheiro, área de serviço, 01 vaga de 
garagem R$750,00. F:(45)3322-1515 
/ 98814-3212 (whats) CRECI 3149J  
CI-181242.

V. MORETTI ALUGA
Apto térreo, Ed. Fávero Lemke - 
Rua Pio XII, n.º2371,  02 quartos, 
sala, cozinha com armário, área 
de serviço, 01 banheiro social, 01 
vaga de garagem. R$ 660 + R$70 
(condomínio). F:(45)3322-1515 / 
98814-3212 (whats) CRECI 3149 J  
CI-181246.

V. MORETTI ALUGA
APTO SEMI-MOBILIADO /  Ed. 
Barcelona – Centro, R. Rio de Janeiro, 
nº.3002, c/ 01 suíte com moveis 
planejados, 02 quartos, sala c/ home, 
sacada, cozinha c/ moveis planejados, 
banheiro social, área de serviço, 
02 vagas de garagens. R$1.400,00 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI3149J  CI-181245.

V. MORETTI VENDE
Casa - Santa Cruz - Rua Mawes, 
nº.1412, com 51,24m², 03 quartos, 
sala, cozinha, banheiro, área de 
serviço c/ churrasqueira, 01 vaga de 
garagem R$125.000. F:(45)3322-1515 
/ 98814-3212 (whats) CRECI 3149 
J  CI-181248.

ALUGA-SE CASA
Rua Pio XII, 475, de madeira dupla 
com suíte + 3 quartos, banheiro, sala, 
sala de jantar, cozinha, lavanderia, 
churrasqueira, dispensa, toda cercada. 
Tratar: (45)3035-1600/3223-8056  
CI-185243.

SERAFIM VENDE CASA
Condominio Terra Nova 3, sendo, 1 
suite, 2 quartos, mais dependências 
com pequena sobra de terreno no 
fundo por apenas R$ 220.000. F:(45) 
99922-7904 Willian Serafim Creci 
19806f  CI-184948.

SERAFIM VENDE CASA
No Cidade Verde, ótima localização, 
com aprox. 105m², sendo 01 suíte, 02 
qtos, demais dependências. área de 
lazer, fino acabamento, por apenas 
R$ 360.000. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafin Creci19806f www.
willianserafim.com.br  CI-184953.

SERAFIM VENDE CASA
no Angra dos Reis ótima localização 
sol da tarde nos fundos, sendo casa 
com aprox. 70m², 1 suite, 1 quarto 
mais dependências, sobra de terreno 
no fundo, 1 carro na parte coberta e 
um fora da parte coberta por apenas 
195.000l F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim  CI-184946.

SERAFIM VENDE FAZENDA
de 80 alq. de frente a BR 277 região 
de Ibema, com 36 alq. mecanizado por 
apenas 1.300 sacas por alq., entrada 
mais 03 anos. F: (45) 99922-7904 
Creci 19806f www.willianserafim.com.
br  CI-184939.

SERAFIM VENDE OU TROCA
Casa em Santa Teresa, com 3 quartos, 
terreno de esquina por R$180.000  
F: (45) 3035-2714/ 9922-7904 Creci 
19806f. www.willianserafim.com.br  
CI-184942.

SERAFIM VENDE SOBRADO
Região do Porto Seguro de 114m², 
suite c/ hidro, 2 quartos, demais 
dependencias. R$ 375.000. F: (45) 
3035-2714/ 99922-7904 Creci 19806f. 
www.willianserafim.com.br  CI-184949.

SERAFIM VENDE SOBRADO
Região da Fag,com aprox. 150m², 
fino acabamento, 03 suítes mais 
dependências, água quente, por 
apenas R$ 530.000 F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-184952.

SERAFIM VENDE SOBRADO
No Angra dos Reis, ótima localização, 
sendo com aprox. 140m², 1 suite 2 
quartos mais dependências,2 vagas 
cobertas sobra de terreno no fundo, 
espaço gourmet por apenas R$ 
360.000,  estuda-se proposta F:(45) 
99922-7904/3035-2714/99936-4099 
-  WillianSerafim Creci 19806f  CI-184937.

V. MORETTI VENDE
Res. Coqueiral – Coqueiral, Rua das 
Palmeiras, nº.957, 03 quartos, sala 02 
ambientes, cozinha, banheiro social, 
área de serviço, 01 vaga de garagem. 
R$205.000,00. F:(45)3322-1515 / 
98814-3212 (whats) CRECI 3149 J  
CI-181252.

ALUGA-SE BARRACÃO
Rua Pio XII, 505, com 3 salas, 
escritório, cozinha, salão 350m², todo 
cercado, entrada para caminhões, 
com amplo estacionamento. Tratar: 
(45)3035-1600/3223-8056  CI-185242.

ALUGA-SE BARRACÕES
Rua Padre Anchieta 862, 350m², com 
escritório e entrada p/ caminhões 
F: (45) 3225-1168 falar com Cleber  
CI-184900.

V. MORETTI  ALUGA
Sala comercial na Carlos Gomes, 
2615, Centro, quase esquina com a 
Rua Cuiabá, com aprox. 400m² R$ 
7.000,00 F:(45)3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J.  CI-181249.

V. MORETTI ALUGA
S a l a  C o m e r c i a l :  P i o n e i r o s 
Catarinenses – Av. Tancredo Neves, 
nº1923, aprox. 95m², com 01 cozinha, 
01 banheiro  R$1.500,00. F:(45)3322-
1515 / 98814-3212 (whats)CRECI 
3149 J.  CI-181247.

V. MORETTI ALUGA
Sala comercial na av. Brasil, Centro, 
localizada em frente a praça do 
migrante, com aprox. 620m² R$ 
13.200,00  F:(45)3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J  CI-181251.

V. MORETTI ALUGA
Sala Comercial Nova: Centro Av. 
Brasil, 1705, esq. com R. Nereu 
Ramos, PRÓXIMO AOS BANCOS, 
com aprox., 298,34m², 02 bwc 
R$19.500,00 F:(45)3322-1515 / 
98814-3212 (whats) CRECI 3149 J  
CI-181253.

LOTE CANCELLI
360m², Rua Salgado Filho 4155, com 
casa Alvenaria, R$ 300.000. F: (45) 
3225-2540/ 99972-3834. Creci 7297  
CI-185283.

SERAFIM VENDE
Terreno no Alto Alegre medindo 
14x40m por apenas R$ 280.000. 
F:(45) 3035-2714 ou 99922-7904 Creci 
19806 willian_gti@hotmail.com  CI-184947.

SERAFIM VENDE
Sobrado no a l to  a legre ot ima 
localização, 1 suite, 2 quartos, prox. 
a rodoviaria com grande sobra de 
terreno por apenas R$480.000l F: (45) 
3035-2714/ 9922-7904 Creci 19806f. 
www.willianserafim.com.br  CI-184938.

SERAFIM VENDE
6 ALQ. Saída p/ Toledo, cabeceira 
asfalto sendo 5 alq. mecanizado R$ 
1.300,000. ac. casa no maria luiza, 
contry ou tropical. F. 3035-2714 ou 
99922-7904 / 99936-4099. Creci 
19806 willian_gti@hotmail.com  CI-184960.

SERAFIM VENDE
Sitio de 15 alq. na região de Cascavel 
com aprox. 78% da área mecanizada 
a 4 km do asfalto propriedade sem 
benfeitorias nascente de água, valor 
pedido 3.200 sacas por alq. podendo 
ser negociada com 50% de entrada 
restante em 2 anos  F: (45) 3035-2714/ 
99922-7904.Willian Serafim Creci 
19806f  CI-184957.

SERAFIM VENDE
Sitio 30 alq., sendo 8 lavoura 17 
pastagem restante reserva. Área de 
pasto, Mangueira e cercas boas. Valor 
pedido: R$ 2.100.000,00 Localizado 
em Catanduvas - vila união Distância 
de 65km de Cascavel 1.500 MTS do 
asfalto F: (45) 3035-2714/ 99922-
7904/99936-4099 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-184958.

SERAFIM VENDE 10 ALQ
São Salvador, 8 alqueires mec., c/ 
benfeitoras, boa de água, 4km do 
asfalto. R$ 1.500.000. F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904/ 99936-4099 Creci 
19806f. www.willianserafim.com.br  
CI-184954.

SERAFIM VENDE CASA
No bairro Florença, ótima localização, 
acima do nível da rua com sobra 
de terreno no fundo, 2 quartos 
mais dependências,por apenas  R$ 
165.000l, aceita-se propostas de 
permuta em maringa ou veiculos como 
parte e pagamento (do interesse do 
vendedor) F: (45) 3035-2714 - 9 9922-
7904  CI-184941.

SERAFIM VENDE CHACARA
De 4.500m² a 2,8km do asfalto saida 
para São Salvador por apenas R$ 
90.000 F(45) 3035-2714 ou 99922-
7904 99936-4099. Creci 19806f. 
willian_gti@hotmail.com  CI-184959.

SERAFIM VENDE CHACARÁ
De 1 alq. a 5 km do asfalto região de 
São Salvador, com casa mista mais 
algumas benfeitorias, rio no fundo, 
ótima localização, por apenas R$ 
380.000, estuda-se permuta como 
parte de pagamento 9 9922-7904 9 
9936-4099 ou 3035-2714  CI-184940.

SERAFIM VENDE CHÁCARA
1.500m², 3 km do asfalto, ótima 
localização, sem benfeitorias. Por 
apenas R$ 120.000. F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904/ 99936-4099 Creci 
19806f www.willianserafim.com.br  
CI-184943.

SERAFIM VENDE CHÁCARA
6.1 alq. sendo que aprox. 2.5 alq de 
plantio, não sendo em um quadro só, 
restante pasto e reserva, rio passa 
no fundo com uma casa de madeira, 
barracão, chiqueiro, casa de material 
de aprox. 55m² a 3,5 km do asfalto, 
por apenas R$ 550.000 F: (45) 99922-
7904 Creci 19806f.www.willianserafim.
com.br  CI-184944.

SERAFIM VENDE FAZENDA
70 Alq. Rio do Salto, sendo 42 alq. 
plantio de eucalipto 6 anos,1200 sacas 
por alqueires, entrada de 50% e 4 anos 
p/ quitar. F: (45) 3035-2714/99922- 
7904 99936-4099. Creci 19806f  
Willian_gti@hotmail.com  CI-184961.

SERAFIM VENDE SITIO
16 alq. na região de São João com 
aprox.75% da área mecanizada, 
frente para o calçamento, casa muito 
boa, na propriedade tem algumas 
quedas de água. Valor pedido 2.300 
sacas por alq. podendo ser negociada 
com 50% de entrada restante em 2 
anos.F:(45)99922-7904 3035-2714 
Willian Serafim Creci 19806f  CI-184951.

SERAFIM VENDE TERRENO
No Piovesan medindo 7x21,5 acima 
do nivel da rua otima posicao solar 
por apenas R$90.000. F: (45) 3035-
2714/ 99936-4099 Creci 19806f www.
willianserafim.com.br  CI-184950.

SERAFIM VENDE TERRENO
02 terrenos juntos, no Siena, sendo 
esquina e sob esquina por apenas 
R$ 160.000 a parte paga e mais 
parcelas com a loteadora. F: (45) 3035-
2714/ 99936-4099 Creci19806f  www.
willianserafim.com.br  CI-184955.

V. MORETTI ALUGA
Terreno Comercial (esquina): Centro - 
localizado em uma região nobre, Rua 
Presidente Kennedy, nº.970 esq. c/ 
R. Salgado Filho, com aprox. 3.500m² 
c/ possibilidade de construção e 
aluguel parcial de terreno,consulte-nos  
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI 3149 J.  CI-181243.

 CONTRATA-SE
Trabalhador rural, com experiência  em  
agricultura e pecuária.  F: (45)3225-
1168  CI-185302.

CONTRATA-SE
Garçon para a noite, interessadoss 
entrar em contato a partir das 16h00. 
F: (45) 99914-3191.  CI-185353.

ACABO COM TUDO
Controle de pragas urbanas, baratas, 
ratos, pulgas, formigas, aranhas, 
prevenção contra mosquito da 
dengue, orçamento sem compromisso. 
Garantia comprovada. F. 3222-9319 
Whatsapp 45 99929-2068 c/ Nelson  

CI-183932.

TERAPIA ESPIRITUAL
 Resolva problemas, amarração, 
amor, união de casais, afastamento 
de rivais, brigas, separação, vícios, 
depressão, inveja, frigidez sexual, 
pare de sofrer. F: (43) 3344- 4566/ 
(43) 98456-3291(whatsApp) / (45) 
99909-3154  CI-185342.

ÚNICO NO BRASIL
 Trago quem você ama, gamado 
e amarrado em você pra sempre! 
Sigilo absoluto. F: (43) 3322-6735/ 
3322-8065/ 98456-3291(watsapp)/ 
99911-5862/ (45) 99909-3154.  
CI-185341.

EDITAL DE CITAÇÃO DO REQUERIDO JOAQUIM RODRIGUES DE LIMA. PRAZO: 30 (TRINTA) DIAS.
O DOUTOR JOSÉ CAMACHO SANTOS, MERITÍSSIMO JUIZ DE DIREITO DA 7ª SECRETARIA DO
CÍVEL DE MARINGÁ, ESTADO DO PARANÁ. FAZ SABER a todos quantos o presente Edital virem ou
deles conhecimento tiverem, que por este Juízo, sito na Avenida Tiradentes, 380, 3º andar, Maringá-PR,
tramitam os autos de Ação de Busca e Apreensão nº 0000803-86.2015.8.16.0017, em que é autora
BANCO TOYOTA DO BRASIL S/A e réu JOAQUIM RODRIGUES DE LIMA, e, constando dos autos que
o requerido JOAQUIM RODRIGUES DE LIMA encontra-se atualmente em lugar incerto e não sabido,
mandou expedir o presente edital, com prazo de 30 (trinta) dias, para a CITAÇÃO de JOAQUIM RODRIGUES
DE LIMA, com endereço incerto e não sabido, para deduzir resposta no prazo legal (art. 335, do CPC),
sob a pena de revelia (art. 344), quanto à matéria de fato eventualmente disponível, tudo nos termos
da petição inicial, cuja síntese segue transcrita: 1. “Banco Toyota do Brasil S/A, lhe ajuizou uma ação
de Busca e Apreensão, relativo ao veículo marca Toyota, Modelo Corolla XEI 2.0 Flex 16V Aut., ano 2011,
cor Preta, Placa AUS2388, Chassi nº 9BRBD48E1C2555187, RENAVAM 390649350, adquirido com
alienação fiduciária. Apreendido o bem e estando o réu em lugar ignorado, foi deferida a sua citação
por edital, para que em 05 dias pague o débito, sob pena de consolidar-se a propriedade plena do bem
no patrimônio do autor (artigo 3º do Dec. Lei 911/69, alterado pela Lei 10.931/04), podendo ainda,
no prazo de 15 dias, contestar, sob pena de revelia e confesso. Maringá/PR, 28/06/2018”. 2. Despacho:
“II. Cite-se a parte passiva por edital com o prazo de 30 (trinta) dias, para deduzir resposta no prazo
legal (art. 335, do atual CPC), sob a pena de revelia (art. 344), quanto à matéria de fato eventualmente
disponível”. 3. Encerramento: E para que cheque ao conhecimento de todos e ninguém possa alegar
ignorância, expediu-se o presente edital que será publicado na rede mundial de computadores, no sítio
do tribunal a que estiver vinculado o juízo e na plataforma de editais do Conselho Nacional de Justiça,
onde permanecerá por 6 (seis) meses, na imprensa local, 1 (uma) vez, e no órgão oficial, por 3 (três) vezes,
com intervalo de 10 (dez) dias, devendo ser afixado na sede deste Juízo, no lugar de costume. DADO E
PASSADO nesta Cidade e Comarca de Maringá, do Estado do Paraná, aos 1 de agosto de 2018. Eu,
Sibelly Pinheiro, Técnica Judiciária, o digitei e subscrevi. JOSÉ CAMACHO SANTOS - Juiz de Direito.

SÚMULA DE PEDIDO DE LICENÇA 
PRÉVIA

ANTONIO GRIGIO, torna público que requereu 
do IAP, Licença Prévia para SUINOCULTURA 
DE TERMINAÇÃO, a ser implantada no LR 06, 
GL 10-B, COLONIA PERUÍBE, SÃO JORGE, 
Município de NOVA AURORA, Estado do Paraná.

SÚMULA DE PEDIDO DE RENOVAÇÃO 
DE LICENÇA DE OPERAÇÃO

MARIA DE FATIMA SANDRIN GUERRA, 
torna público que requereu do IAP, Renovação 
Licença Operação para SUINOCULTURA DE 
TERMINAÇÃO, implantada no CHACARAS 
29-A E 30, BAIRRO CHACARAS GUARANY, 
GLEBA RIO VERDE-2, ESTRADA IPE, Mu-
nicípio de JESUITAS, Estado do Paraná.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA 
AMBIENTAL SIMPLIFICADA

M.MASTER GAS ME, CNPJ: 29.982424/0001-80, 
torna público que irá requerer à Secretaria Municipal do 
meio Ambiente de Cascavel - Paraná, a Licença Sim-
plificada para Comércio varejista de gás liquefeito de 
petróleo e de bebidas a ser implantada na rua Visconde 
de Guarapuava nº: 1251 Neva, Cascavel - Paraná.

SÚMULA PEDIDO LICENÇA DE OPERAÇÃO
 DE REGULARIZAÇÃO

MIGUEL ASCENCIO NABARRO E MICHELE R. 
NABARRO, tornam público que requerem do IAP, Licen-
ça Operação para AVICULTURA DE CORTE, implantada 
no LR 398-A, BAIRRO PALMITAL 2 PARTE, GL RIO 
VERDE-2, AYMORES, Município de FORMOSA DO 
OESTE, Estado do Paraná.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 
LICENÇA AMBIENTAL SIMPLIFICADA

RAFAEL WILLYAN IBER CANDIDO PEDRO - ME, 
CNPJ: 19.712.196/0001-75, torna público que irá requerer à 
Secretaria Municipal do meio Ambiente de Cascavel- Paraná, 
a Licença Simplificada para Bares e outros estabelecimentos 
especializados em servir bebidas e Discotecas, danceterias, 
salões de dança e similares, a ser implantada na Rua Agosti-
nho dos Santos, nº 1475, Bairro Brasília, Cascavel - Paraná.

SÚMULA DE PEDIDO DE RENOVAÇÃO 
DE LICENÇA DE OPERAÇÃO

ZELITE LEDO DA SILVA MARCINIUK 
torna público que requereu do IAP, Renova-
ção Licença Operação para AVICULTURA 
DE CORTE, implantada no LR 380, GL. RIO 
VERDE, ESTRADA AMAZONAS, Municí-
pio de UBIRATA, Estado do Paraná.
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ANA PAULA COLACO MAGAHAES C.P.F. 077.605.599-25 RUA CABO JOSE HERMITO DE SA,73 
Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 20564 
Data do apontamento: 21/08/2018 Numero: 127522 Vcto: 12/08/2018 Valor faixa: A Favorecido:  
MASCOR IMOVEIS LTDA Portador  :  BANCO ITAU UNIBANCO SA Motivo :  POR FALTA 
DE PAGAMENTO

CELSO SILVA HORT ME C.N.P.J. 11.886.968/0001-83 RODOVIA BR-467, S/N CHAVE 85 PAV B 
Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 20572 
Data do apontamento: 21/08/2018 Numero: 8072600085 Vcto: 07/08/2018 Valor faixa: C Favore-
cido:  CEASA CASCAVEL TPRU Portador  :  BANCO ITAU UNIBANCO SA Motivo :  POR FALTA 
DE PAGAMENTO

CEZAR MEDEIROS C.P.F. 062.826.499-27 RUA ENRICO NORRIS,145 Cascavel  PR 
DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 20568 Data do aponta-
mento: 21/08/2018 Numero: 21563 Vcto: 12/08/2018 Valor faixa: A Favorecido:  MASCOR IMOVEIS 
LTDA Portador  :  BANCO ITAU UNIBANCO SA Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

CLAIR SIMONIS C.P.F. 943.349.009-68 RUA DANILO PALADINI 267 Cascavel  PR 
DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 20548 Data do aponta-
mento: 21/08/2018 Numero: 401955 Vcto: 10/03/2017 Valor faixa: A Favorecido:  NELSON PADO-
VANI E CIA LTDA Portador  :  NELSON PADOVANI E CIA LTDA Motivo :  POR FALTA 
DE PAGAMENTO

CONSTRURAYZER CONSTRUCAO E OBRAS LTDA C.N.P.J. 13.158.037/0001-94 PIO XII 2600 
Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 20590 
Data do apontamento: 21/08/2018 Numero: 49525A Vcto: 26/07/2018 Valor faixa: A Favorecido:  EN-
GEPECAS EQUIPAMENTOS LTDA Portador  :  BANCO DO BRASIL SA Motivo :  POR FALTA 
DE PAGAMENTO

CONSTRURAYZER CONSTRUCAO E OBRAS LTDA C.N.P.J. 13.158.037/0001-94 PIO XII 2600 
Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 20598 
Data do apontamento: 21/08/2018 Numero: 4806C Vcto: 18/07/2018 Valor faixa: A Favorecido:  EN-
GEPECAS EQUIPAMENTOS LTDA Portador  :  BANCO DO BRASIL SA Motivo :  POR FALTA 
DE PAGAMENTO

CONSTRURAYZER CONSTRUCAO E OBRAS LTDA C.N.P.J. 13.158.037/0001-94 PIO XII 2600 
Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 20599 
Data do apontamento: 21/08/2018 Numero: 4888B Vcto: 28/07/2018 Valor faixa: A Favorecido:  EN-
GEPECAS EQUIPAMENTOS LTDA Portador  :  BANCO DO BRASIL SA Motivo :  POR FALTA 
DE PAGAMENTO

CONSTRURAYZER CONSTRUCAO E OBRAS LTDA C.N.P.J. 13.158.037/0001-94 PIO XII 2600 
Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 20606 
Data do apontamento: 21/08/2018 Numero: 49135B Vcto: 21/07/2018 Valor faixa: A Favorecido:  EN-
GEPECAS EQUIPAMENTOS LTDA Portador  :  BANCO DO BRASIL SA Motivo :  POR FALTA 
DE PAGAMENTO

CRISTIANA DE AVILA  C.P.F. 058.476.389-14 AV BRASIL, 6986 Cascavel  PR CERTIDAO Pagar 
ate: 24/08/2018  Apontamento: 20541 Data do apontamento: 21/08/2018 Numero: 
434/2018 Vcto: 01/08/2018 Valor faixa: K Favorecido:  CLINICA MEDICA NOSSA SENHORA DA 
SALETE LTDA Portador  :  CLINICA MEDICA NOSSA SENHORA DA SALETE LTDA Motivo 
:  POR FALTA DE PAGAMENTO

JANAINA BRITO RODRIGUES DE SOUZA C.P.F. 080.194.989-07 RUA CLAUDIA GALANTE PADO-
VANI 787 Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 
20561 Data do apontamento: 21/08/2018 Numero: 20180090 Vcto: 10/08/2018 Valor faixa: 
A Favorecido:  L C GALVAM MOTO PECAS ME Portador  :  COOP DE CRED MUTUO DOS ESCRI-
VAES NOTARIOS E REGIST Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

JANICE WOLSKI DA COSTA C.P.F. 017.910.859-03 RUA VICENTE MACHADO, 1584, APT 03 
Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 20589 
Data do apontamento: 21/08/2018 Numero: 54742/H Vcto: 08/08/2018 Valor faixa: A Favorecido:  
DG COMERCIO DE MOVEIS LTDA Portador  :  BANCO DO BRASIL SA Motivo :  POR FALTA 
DE PAGAMENTO

JEFERSON VEIGA MAIA C.P.F. 034.892.759-26 R DAS AMERICAS,563 Cascavel  PR 
DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 20592 Data do aponta-
mento: 21/08/2018 Numero: 2281759723 Vcto: 30/07/2018 Valor faixa: A Favorecido:  ITI INSTITU-
TO DE TREINAMENTO DE IDIOMAS CASCA Portador  :  BANCO DO BRASIL SA Motivo 
:  POR FALTA DE PAGAMENTO

JOICE ELAINE ANTONIETI GARCIAS C.P.F. 971.787.809-91 RUA JOAO DALPASQUALE 81 
Dois Vizinhos  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 20180 
Data do apontamento: 15/08/2018 Numero: 30073 Vcto: 04/08/2018 Valor faixa: A Favorecido:  L A 
G MATERIAIS DE CONSTRUCAO LTDA Portador  :  L A G MATERIAIS DE CONSTRUCAO LTDA 

Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

JOSE AIRTON DA SILVA C.P.F. 391.491.459-91 RUA ROMEU COPANI Cascavel  PR 
DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 20554 Data do aponta-
mento: 21/08/2018 Numero: 324001 Vcto: 11/08/2018 Valor faixa: A Favorecido:  MECANICA MER-
CESVEL LTDA - ME. Portador  :  BANCOOB - BANCO COOPERATIVO DO BRASIL S/A Motivo 
:  POR FALTA DE PAGAMENTO

LUCAS MARLON VICENTE C.P.F. 082.222.709-66 RUA LAGOA BONITA 1431 Cascavel  PR 
CHEQUE Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 20539 Data do apontamento: 
21/08/2018 Numero: UA-000410 Vcto: C/Apres. Valor faixa: A Favorecido:  INDUSTRIA E COMER-
CIO DE PNEUS STROG - EIRELI EPP Portador  :  INDUSTRIA E COMERCIO DE PNEUS STROG 
- EIRELI EPP Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

RAISSA NAIARA GOMES CARRICO C.P.F. 075.422.479-13 RUA ACQUILINO MASSOCHIN N 906 
APTO 22 Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 24/08/2018  Apontamen-
to: 20584 Data do apontamento: 21/08/2018 Numero: APTO 22 Vcto: 18/07/2018 Valor faixa: 
A Favorecido:  COOPERATIVA DE ECONOMIA E CRED Portador  :  BANCO BRADESCO SA 
Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

RITA DE KATIA OTTES VASCONCELOS C.P.F. 461.040.890-20 RUA FLAMBOYANT, 1220 
Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 20549 
Data do apontamento: 21/08/2018 Numero: 401952 Vcto: 05/07/2017 Valor faixa: A Favorecido:  
NELSON PADOVANI E CIA LTDA Portador  :  NELSON PADOVANI E CIA LTDA Motivo 
:  POR FALTA DE PAGAMENTO

S A DA CUNHA ME C.N.P.J. 24.232.633/0001-93 AV ROCHA POMBA, 379 Cascavel  PR 
DUPLICATA VENDA MERCANTIL Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 20540 Data do aponta-
mento: 21/08/2018 Numero: 38694004 Vcto: 30/04/2018 Valor faixa: A Favorecido:  CPX DISTRI-
BUIDORA S/A Portador  :  CPX DISTRIBUIDORA S/A Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

SUELLEN CELUSNIAK DUARTE C.P.F. 110.811.659-01 RUA SEBASTIAO ALENCAR MOREIRA, 
92 Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 24/08/2018  Apontamen-
to: 20555 Data do apontamento: 21/08/2018 Numero: 000004416 Vcto: 01/07/2018 Valor 
faixa: A Favorecido:  LAJES PATAGONIA INDUSTRIA E CO Portador  :  COOP DE CRED MUTUO 
DOS ESCRIVAES NOTARIOS E REGIST Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

TERCIO CORSO C.P.F. 018.635.869-54 RUA ARQUITETURA, 610 Cascavel  PR 
DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 20586 Data do apon-
tamento: 21/08/2018 Numero: 350-2 Vcto: 09/08/2018 Valor faixa: A Favorecido:  R. FERREIRA 
SCHEFFER & DAL MOLIN LTDA-ME Portador  :  BANCO DO BRASIL SA Motivo :  POR FALTA 
DE PAGAMENTO

VALCIR JOSE SANCHES C.P.F. 057.298.489-86 RUA TERESINA, 557 Cascavel  PR 
CERTIDAO Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 20541 Data do apontamento: 
21/08/2018 Numero: 434/2018 Vcto: 01/08/2018 Valor faixa: K Favorecido:  CLINICA MEDICA NOS-
SA SENHORA DA SALETE LTDA Portador  :  CLINICA MEDICA NOSSA SENHORA DA SALETE 
LTDA Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

Por não ter sido possível encontrar os respectivos responsáveis, pelo  presente os intimo para todos  
os fins de direito,  de acordo com o Código de Normas, ítem 12.5.10 a 12.5.14, e ao mesmo os 
cientifico de que se não for atendido no prazo legal, serão lavrados os respectivos instrumentos de 
protesto. 

Afixado em: 23/08/2018 Cascavel, 22 de Agosto de 2018.

ALANA GOMES MARI C.P.F. 050.962.951-25 TRAVESSA ARTILHARIA 09 Cascavel  PR 
DP DE FATURA P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 20557 
Data do apontamento: 21/08/2018 Numero: ALBALANA02 Vcto: 15/07/2018 Valor faixa: A Favore-
cido:  MACHADO E OKUYAMA MARKETING E Portador  :  COOPERATIVA DE CREDITO MUTUO 
DOS ESCRIVAES, NOTARI Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

ARIANE CAROLINA DE LIMA BLANK C.P.F. 008.095.569-01 RUA APINAJES, 842 
Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 
20565 Data do apontamento: 21/08/2018 Numero: 25228 Vcto: 12/08/2018 Valor faixa: 
A Favorecido:  MASCOR IMOVEIS LTDA Portador  :  BANCO ITAU UNIBANCO S.A. Motivo 
:  POR FALTA DE PAGAMENTO

CLAUDIR DE SOUZA C.P.F. 024.835.299-76 RUA JURANDIR ZANLUK,498 Cascavel  PR 
DP DE FATURA P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 20567 
Data do apontamento: 21/08/2018 Numero: 5019 Vcto: 12/08/2018 Valor faixa: A Favorecido:  MAS-
COR IMOVEIS LTDA Portador  :  BANCO ITAU UNIBANCO S.A. Motivo :  POR FALTA 
DE PAGAMENTO

CONSTRURAYZER CONSTRUCAO E OBRAS LTDA C.N.P.J. 13.158.037/0001-94 RUA PIO XII 
002600 Cascavel  PR DP DE FATURA POR INDICACAO-JURIDICA Pagar ate: 24/08/2018  
Apontamento: 20597 Data do apontamento: 21/08/2018 Numero: 48591C Vcto: 
17/07/2018 Valor faixa: A Favorecido:  ENGEPECAS EQUIPAMENTOS LTDA Portador  :  BANCO 
DO BRASIL S/A Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

DAVID CARLOS CECHELE C.P.F. 048.195.069-94 RUA FLAMBOYANT, 3435 Cascavel  PR 
DP DE FATURA P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 20562 
Data do apontamento: 21/08/2018 Numero: 6107 Vcto: 12/08/2018 Valor faixa: A Favorecido:  MAS-
COR IMOVEIS LTDA Portador  :  BANCO ITAU UNIBANCO S.A. Motivo :  POR FALTA 
DE PAGAMENTO

J DA SILVA SPENAZZATTO ME C.N.P.J. 29.845.438/0001-52 RUA CUIABA 5296 SALA 2 
Cascavel  PR DP DE FATURA POR INDICACAO-JURIDICA Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 
20587 Data do apontamento: 21/08/2018 Numero: 79256 Vcto: 13/08/2018 Valor faixa: A 
Favorecido:  ARCARI FERRONATO & CIA LTDA EPP Portador  :  BANCO DO BRASIL S/A Motivo 
:  POR FALTA DE PAGAMENTO

JOSE PAULO CANDIDO COSTA C.P.F. 013.860.448-73 RUA OSVALDO CRUZ,1745,AP 33 
Cascavel  PR CERTIDAO DE DIVIDA  Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 20549 
Data do apontamento: 21/08/2018 Numero: S/N Vcto: 28/02/2018 Valor faixa: L Favorecido:  F.A.T.C 
REPRES P/SILVIA JAQUELINE GOBBI TSCHA Portador  :  F.A.T.C REPRES/SILVIA JAQUELINE 
GOBBI TSCHA Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

JOSELI MEDEIROS C.P.F. 094.783.439-71 RUA MARECHAL CANDIDO RONDON, 1687 
Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 
20569 Data do apontamento: 21/08/2018 Numero: 22708 Vcto: 12/08/2018 Valor faixa: 
A Favorecido:  MASCOR IMOVEIS LTDA Portador  :  BANCO ITAU UNIBANCO S.A. Motivo 
:  POR FALTA DE PAGAMENTO

NELVI MALOKOWSKY ALGERI C.P.F. 588.177.519-87 R.GENIPLO ALMEIDA MACIEL 2134 
Santa Tereza do Oeste  PR CHEQUE-FISICA Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 20539 

Data do apontamento: 21/08/2018 Numero: 900041 Vcto: C/Apres. Valor faixa: A Favorecido:  DENIL-
SON PEDRO Portador  :  DENILSON PEDRO Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

PAMELA PITONDO COLOMBO C.P.F. 080.779.849-59 R.COSTA E SILVA 1431 Cascavel  PR 
CEDULA DE CREDITO BANCARIO POR INDICACAO Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 20544 
Data do apontamento: 21/08/2018 Numero: B76521295-0 Vcto: A Vista Valor faixa: A Favorecido:  
C.C.I.L.A VANGUARDA DA REGIAO DAS CATARATAS DO IGU Portador  :  C.C.I.L.A VANGUARDA 
DA REGIAO DAS CATARATAS DO IGU Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

RODOPAR TRANSPORTES LTDA C.N.P.J. 24.721.439/0001-71 BR 277 KM 586 ANEXO POSTO 
PORTELAO Cascavel  PR DP DE FATURA POR INDICACAO-JURIDICA Pagar ate: 24/08/2018  
Apontamento: 20598 Data do apontamento: 21/08/2018 Numero: 0138/9306 Vcto: 
31/07/2018 Valor faixa: A Favorecido:  VAGALUME SERVICOS DE MECANICA LTDA ME Portador  :  
BANCO DO BRASIL S/A Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

S A DA CUNHA ME C.N.P.J. 24.232.633/0001-93 AV.ROCHA POMBO 379 Cascavel  PR 
DUPLICATA SEM ACEITE - JURIDICA Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 20541 
Data do apontamento: 21/08/2018 Numero: 000038921003 Vcto: 25/04/2018 Valor faixa: A Favoreci-
do:  CPX DISTRIBUIDORA S/A Portador  :  CPX DISTRIBUIDORA S/A Motivo :  POR FALTA DE 
ACEITE E PAGAMENTO

S A DA CUNHA ME C.N.P.J. 24.232.633/0001-93 AV.ROCHA POMBO 379 Cascavel  PR 
DUPLICATA SEM ACEITE - JURIDICA Pagar ate: 24/08/2018  Apontamento: 20540 
Data do apontamento: 21/08/2018 Numero: 000038921002 Vcto: 05/04/2018 Valor faixa: A Favoreci-
do:  CPX DISTRIBUIDORA S/A Portador  :  CPX DISTRIBUIDORA S/A Motivo :  POR FALTA DE 
ACEITE E PAGAMENTO

Por não ter sido possível encontrar os respectivos responsáveis, pelo  presente os intimo para todos  
os fins de direito,  de acordo com o Código de Normas, ítem 12.5.10 a 12.5.14, e ao mesmo os 
cientifico de que se não for atendido no prazo legal, serão lavrados os respectivos instrumentos de 
protesto. 

Afixado em: 23/08/2018 Cascavel, 22 de Agosto de 2018.
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